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J.B.G. 

SEVILLA 

El Consejo de Administración de Ema-
sesa nombrará gerente de la empresa 
pública metropolitana de gestión de 
aguas de Sevilla a Manuel Romero Or-
tiz, que fuera presidente de la Confede-
ración Hidrográfica del Guadalquivir 
entre los años 2012 y 2017 con el Gobier-
no de Mariano Rajoy.  

Ingeniero de Montes y funcionario 
de carrera del Cuerpo Superior Facul-
tativo de la Junta de Andalucía, Manuel 
Romero Ortiz, sustituyó en el cargo a 
Joaquín Castillo Sempere al frente del 
organismo regulador de la cuenca del 
Guadalquivir en 2012. Anteriormente, 
desempeñaba el cargo de coordinación 
de Medio Ambiente de la Diputación 
Provincial de Granada. Tras una etapa 
inicial en la empresa privada, formó 
también parte del personal del Parque 
Nacional y Natural de Sierra Nevada y 
de la delegación de Medio Ambiente de 
la Junta de Andalucía. 

El nombramiento de Manuel Rome-
ro se propone por el Ayuntamiento de 
Sevilla que cuenta con una representa-
ción participación del 69 por ciento en 
el consejo de administración de la em-
presa metropolitana. Romero estuvo un 
lustro al frente de la Confederación Hi-
drográfica en los que gestionó la apli-
cación del Plan Hidrológico, impulsó el 
plan de modernización del sistema de 
regadíos, afrontó el debate sobre el dra-
gado de profundidad del Guadalquivir 
y la construcción de las conducciones 
del pantano de Melonares. 

Fue cesado con el cambio de Gobier-
no en 2017. Su gestión al frente del or-
ganismo del Estado fue fiscalizada con 

lupa a tenor de distintas denuncias so-
bre fraccionamiento de contratos. En 
marzo del pasado año la juez de Instruc-
ción 18 de Sevilla le citó para interro-
garle como investigado en la trama de 
compra de voluntades destapada por la 

Guardia Civil en el seno de la comuni-
dad de regantes del Viar, caso que ha 
sido archivado recientemente.  

Romero llega a la empresa pública 
metropolitana de aguas en un momen-
to delicado debido a la situación de se-
quía. Entre los proyectos en curso está 
la construcción de una nueva potabili-
zadora de aguas que permitirá la mejo-
ra de las condiciones del agua captada 
en cotas bajas de los pantanos e inclu-
so de las tomas del río ante la posibili-
dad de su uso en el abastecimimiento.

El Ayuntamiento designa a Manuel 
Romero gerente de Emasesa

∑ Hasta 2017 presidió  
la Confederación 
Hidrográfica del 
Guadalquivir 

Manuel Romero, en la Plaza de España de Sevilla  // VANESSA GÓMEZ

La empresa pública 
metropolitana de aguas 
aprobará el nombramiento 
en su próximo consejo 
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Carlos Navarro Antolín
 

Un ingeniero de Montes y experto 
en la gestión del agua, Manuel Ro-
mero, será el consejero delegado 
de Emasesa, joya de la corona de 
las empresas municipales. El al-
calde de Sevilla, José Luis Sanz, 
ha comenzado a comunicar a los 
miembros del consejo de adminis-
tración de la empresa metropoli-
tano su intención de relevar a Jai-
me Palop, puesto durante los 
mandatos de Juan Espadas y An-
tonio Muñoz, por un profesional 
de su máxima confianza.  

El Ayuntamiento de Sevilla tie-
ne la mayoría de las acciones de la 
empresa metropolitana del agua, 
por lo que su alcalde ha querido 
comunicar previamente la desig-
nación a los ayuntamientos que 
también son partícipes del orga-
nismo de gestión. 

Manuel Romero Ortiz (Grana-
da, 1965) es el actual decano del 
Colegio Oficial de Ingenieros de 
Montes en Andalucía. Fue jefe de 
área de la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir desde 
mayo de 2017 hasta septiembre 
de 2020 y alcanzó la presidencia 
de la entidad en marzo de 2012, 
que ejerció hasta abril de 2017.  

Durante su mandato como 
presidente de la Conferencia 
normalizó la gestión del orga-
nismo de cuenca tras el retorno 
de las competencias desde la 

Junta de Andalucía por senten-
cia del Tribunal Constitucional, 
y ejecutó obras de especial im-
portancia, con una inversión to-
tal de 430 millones de euros, 
siendo la confederación más in-
versora y uno de los órganos ad-
ministrativos que más invirtió 
en Andalucía en la legislatura. 

Entre estas actuaciones hay que 
destacar la conexión del embalse 
de Melonares con el abasteci-
miento de Sevilla, depuradoras 
del entorno de Doñana (Almonte, 
Rociana y Bollullos), Defensa con-
tra inundaciones Arroyo Almona-
zar en San José de la Rinconada, 
Restauración Arroyo Riopudio, 
Tanque de Tormentas de Toma-
res, la adecuación del Parque so-
bre el Antiguo Cauce del río Gua-

daira, y parque fluvial Vega de 
Triana en Sevilla). Hay que desta-
car también la recuperación de la 
funcionalidad del Brazo de la To-
rre y permeabilización de la Ma-
risma, dentro del Plan Doñana 
2005. A lo que hay que añadir im-
portantes actuaciones de moder-
nización de regadíos, defensa 
contra inundaciones y actuacio-
nes ambientales. 

Además, como presidente de la 
CHG llevó a cabo la operación am-
biental más importante y trascen-
dental para la conservación del 
Parque Nacional de Doñana que 
fue la adquisición por parte del or-
ganismo de cuenca de la finca cor-
tijo Los Mimbrales en la corona fo-
restal de Doñana, lo que supuso la 
clausura de 29 pozos, dejando de 

extraer del acuífero Almonte-Ma-
rismas 6,8 hectómetros cúbicos 
de los derechos privados de agua 
que la finca tiene reconocidos por 
sentencia firme, con el claro pro-
pósito de reducir la presión exis-
tente sobre el acuífero. 

Fue asimismo el representante 
de la Dirección General del Agua y 
de los organismos de cuenca de Es-
paña en la firma del Pacto de París 
sobre el Agua y la Adaptación al 
Cambio Climático, en el marco de 
la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Climático 
en París (COP21), en 2015, así co-
mo en la 10ª Asamblea General 
Mundial de la Red Internacional 
de Organismos de Cuenca (RIOC), 
que tuvo lugar en la ciudad de Mé-
rida (México) en 2016.

Sanz apuesta por el ingeniero 
Manuel Romero para Emasesa

ALBERTO DOMÍNGUEZ 

El ex presidente de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir (CHG) Manuel Romero.

l Fue presidente  
de la Confederación 
Hidrográfica del 
Guadalquivir  
durante cinco años
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SILVIA TUBIO SEVILLA 

P
ascual Oliva sobrevuela des-

de hace dos meses los tendi-

dos de alta y media tensión 

en Andalucía. Forma parte 

de la tripulación que sale a diario en 

un helicóptero de Endesa en busca de 

puntos calientes que pongan en ries-

go el suministro. La copa de un árbol 

demasiado cerca de los cables, una ins-

talación sucia o un sobrecalentamien-

to en algunos de los tramos son las 

principales señales de alerta que tra-

tan de cazar a vista de pájaro y avisar 

así a los técnicos de la compañía para 

que procedan a eliminarlas. 

Oliva junto a personal de Endesa re-

cibía ayer a los periodistas en el recin-

to ferial de La Rinconada donde ayer 

realizó un vuelo de prueba para mos-

trar cómo trabajan desde el aire en ple-

na ola de calor, cuando los termómetros 

ponen a prueba las redes de suminis-

tro. «Llevamos unos 2.000 kilómetros 

revisados en unas 250 horas de vuelo. 

Es una labor preventiva muy importan-

te porque nos permite identificar y ac-

tuar antes de que ocurra un incidente». 

El helicóptero realiza vuelos a una 

altura constante de 15 metros con apro-

ximaciones al tendido que sólo están 

al alcance de pilotos experimentados. 

En la aeronave le acompaña un ins-

pector que va analizando visualmen-

te el terreno y un operador que va re-

copilando la información que captan 

la cámaras y sensores que lleva el apa-

rato. Todos esos datos los recibe pos-

teriormente el personal de oficina. 

Entre las herramientas tecnológi-

cas que tiene la aeronave, hay cámaras 

de infrarrojos que miden la tempera-

tura de los cables detectando las zo-

nas donde pueda haber más calor del 

habitual. Cámaras de fotos de 150 me-

gapíxeles y vídeo en 4K que captan imá-

genes de precisión de cada uno de los 

elementos del cableado y de las torres 

de alta y media tensión. Y tecnología 

LIDAR (Light Detection and Ranging) 

que realiza mapas tridimensionales y 

cartografía las líneas eléctricas. «Da 

información tanto del relieve del terre-

no como de la vegetación que lo cubre, 

y es de gran utilidad para crear mapas 

de alta resolución de las zonas bosco-

sas y planificar las labores de limpie-

za forestal», señala la compañía. 

La campaña de verano, cuando se 

activa este helicóptero en la comuni-

dad andaluza, ha arrancando para En-

desa antes de que el calendario lo mar-

que. La aeronave lleva dos meses ope-

rando y tiene como objetivo la revisión 

de 15.511 kilómetros de líneas de alta 

y media tensión en Andalucía, de las 

cuales 2.553 están en la provincia de 
Sevilla. «Este helicóptero recorrerá en 

esta provincia tantos kilómetros como 

la distancia entre Sevilla y Berlín», sub-

rayaba una nota de Endesa. 

Cinco puntos desactivados 
Por ahora, en estas primeras semanas 

de inspecciones desde el aire, el heli-

cóptero ha detectado en Sevilla cinco 

puntos calientes donde ya se ha actua-

do para que no acaben afectando a la 

red completa. Desde Endesa señalan 

que no han sido incidencias graves 

pero se ha actuado sobre ellas para evi-

tar complicaciones. 

Este trabajo de inspección desde el 

aire no incide en la red de baja tensión 

que abastece directamente a los ho-

gares y es la que está sometida a la ten-

sión derivada de los enganches ilega-

les. En este frente, Endesa también 

Un helicóptero de Endesa  supervisa desde el aire el estado 
de más de 2.500 kilómetros de cable  de alta y media 
tensión para prevenir incidencias en plena ola de calor

Sobrevolando tendidos en 
busca de puntos calientes

El helicóptero aterriza en La Rinconada tras un vuelo de prueba por la zona  // J. M. SERRANO

Estas operaciones 
arrancaron hace dos  
meses y tienen un carácter 
preventivo para eliminar 
amenazas 

Cableado con exceso de 
temperatura o vegetación 
demasiado cerca de la red 
son algunas de las 
incidencias habituales
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está aumentando las inspecciones coin-

cidiendo con la ola de calor. 

Batidas en barrios 

Entre el pasado viernes y este martes,

los técnicos han realizado dos batidas

en el Polígono Sur donde han analiza-

do 185 puntos de suministro y han de-

tectado 145 enganches ilegales; es decir

más de un 80% de los casos analizados

no estaba conectado a la red de mane-

ra legal. En lo que va de año, en la ciu-

dad de Sevilla, se han revisado 981 su-

ministros, de los cuales 527 estaban en-

ganchados. 

Para la compañía este fraude es el

principal responsable de las inciden-

cias en la red de suministro, sobre todo

aquellos enganches que abastecen de

luz a las plantaciones de marihuana

que crecen de manera clandestina en

las viviendas. Desde que arrancara este

verano y las primeras olas de calor, no

se ha producido ningún incendio de

transformador pero el riesgo está ahí
porque en este periodo hay un aumen-

to de la demanda energética que se

suma al consumo derivado del fraude.

Para prevenir picos excesivos en la

demanda, la compañía está instalando

equipos informatizados en los centros

de transformación que tienen la capa-

cidad de detectar a tiempo qué puntos

de suministro están teniendo un com-

portamiento anómalo que podría de-

sembocar en colapso de la red. Se tra-

ta de tecnología LVS, que «permite el

control remoto de la propia instalación,

por lo que ante cualquier sobrecarga

de la red, los fusibles del cuadro de baja

tensión saltan por seguridad y se pue-

den volver a activar de forma remota,

reduciendo de este modo el tiempo de

reparación del suministro y garanti-

zando la seguridad de los trabajadores

de Endesa», señala la compañía. Ade-

más, les permite identificar con más

celeridad y antelación dónde se está

produciendo un incremento de deman-

da que no estaría justificado por un con-

sumo doméstico normal. 

Estos trabajos preventivos de Ende-

sa coinciden con un regreso de las pro-

testas de los vecinos por los cortes de

luz. Unas interrupciones en el suminis-

tro que se producen con temperaturas

de infierno y cuando más falta hacen

los equipos de climatización. 
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Cristina Valdivieso  

A vista de pájaro. Así vigila Ende-
sa el buen estado de la red eléctri-
ca en Sevilla. Una operación den-
tro de su habitual campaña de ve-
rano para revisar líneas aéreas de 
alta y media tensión gracias a la 
destreza de pilotos expertos y a 
tecnología de última generación. 
La meta está en revisar el estado 
de los 2.553 kilómetros de líneas 
eléctricas de toda la provincia.  

A los mandos del aparato, Pas-
cual Oliva, un experimentado pi-
loto murciano, de los pocos ins-
truidos en España para afrontar 
este tipo de reconocimientos. Así 
lo demostró ayer durante un vue-
lo de prueba. El lugar elegido fue 
la explanada del recinto ferial de 
La Rinconada donde a Pascual le 
bastaron apenas tres minutos pa-
ra poner en marcha el aparato y 
coger vuelo. Primero en un eje dia-
gonal y a continuación en direc-
ción en línea recta hacia la red a re-
visar, hasta la que el helicóptero de 
Endesa maniobró con pericia a 

unos 10 ó 15 metros sobre el suelo, 
con una distancia de seguridad de 
otros cinco o seis del cableado. Es-
tos vuelos se realizan a un ritmo de 
50 kilómetros de línea por hora, 
aproximadamente. Junto al piloto 
viajó uno de los técnicos de la com-
pañía. Lo habitual es que el equipo 
que realiza este tipo de inspeccio-
nes esté formado por tres perso-
nas, dos técnicos expertos en estos 
dispositivos, y el piloto. 

Pero el de ayer es sólo un ejem-
plo. El helicóptero de Endesa des-
pega cada día en busca de inciden-
cias en la red desde hace unos dos 
meses, con una preferencia hora-
ria de entre las 09:00 y las 16:00 ó 
17:00. La campaña está prevista 
hasta octubre, cuando se espera 
haber completado la revisión del 
estado de los 2.553 kilómetros de 
líneas eléctricas de media y alta 
tensión de toda la provincia.  

Son precisamente los mismos, 
aproximadamente, que lleva reco-
rridos Pascual dentro de este ope-
rativo que, además de Sevilla, re-
visa desde el aire el cableado de to-
da Andalucía, Extremadura y Ca-

narias. Detrás, unas 250 horas de 
vuelo, detalla el piloto. 

La campaña tiene una “finali-
dad preventiva”, indica Pascual, 
ya con los pies en la tierra. Su fina-
lidad es “detectar puntos calien-
tes” y “prever cualquier imper-
fección o punto sensible que pue-
dan tener estas instalaciones”, 
añade el responsable de líneas de 
mantenimiento de Endesa, Jesús 
Zambrano. También “evitar posi-
bles incendios por el recalenta-
miento de la red”, sobre todo, en 
días como los que estamos vivien-
do en plena ola por altas tempera-
turas, y “mantener la calidad del 
suministro” que le llega al ciuda-
dano recalcan. 
 
TECNOLOGÍA PUNTERA 
Para conseguirlo, el helicóptero 
utilizado está equipado de todo 
un auténtico arsenal tecnológico. 
Está interna y exteriormente 
adaptado para poder instalar to-
dos los elementos tecnológicos 
necesarios que van desde una cá-
mara infrarrojos, a las cámaras 
de fotos y vídeos pasando por el 

objetivo del LIDAR que mide dis-
tancias y se colocan en el morro y 
debajo del helicóptero. 

Las cámaras de infrarrojos mi-
den la temperatura de los cables 
detectando las zonas donde pue-
da haber más calor del habitual. 
En caso de registrarse una alta 
temperatura, esta información 
pasa de forma inmediata a los 
técnicos de Endesa que proceden 
al análisis exhaustivo, y a su re-
paración, si corresponde. 

Las cámaras de fotos de 150 
megapíxeles y vídeo en 4K son las 
encargadas de realizar imágenes 
de precisión de cada uno de los 
elementos del cableado y de las 
torres de alta y media tensión. La 
definición es tal que si hubiera al-
gún elemento dañado se pone de 
nuevo en conocimiento para su 
reparación inmediata, como por 
ejemplo la identificación de dis-
positivos salvapájaros que hu-
biera que reparar. 

Por su parte, la tecnología LI-
DAR (Light Detection and Ran-
ging) permite combinar tecnolo-
gía GPS con sensores láser reali-

Inspectores y técnicos de Endesa junto al helicóptero que utilizan para las inspecciones aéreas de la red de media y alta tensión.

  

  

  

  

  

  

 

l Endesa inspecciona 

desde el aire más de 

2.500 kilómetros de 

líneas de media y alta 

tensión para controlar  

su buen estado y  

detectar incidencias

Sobrevolando Sevilla 
en helicóptero  
para vigilar la  
red eléctrica

 

El helicóptero, en pleno vuelo.
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zando mapas tridimensionales y 
cartografiar las líneas eléctricas. 
Esta herramienta da información 
tanto del relieve del terreno co-
mo de la vegetación que lo cubre, 
y es de gran utilidad para crear 
mapas de alta resolución de las 
zonas boscosas y planificar las la-
bores de limpieza forestal. Unas 
labores que se realizan principal-
mente entre octubre y mayo, en 
coordinación con la Junta de An-
dalucía, y consisten en la tala y 

poda preventiva de vegetación 
cercana al tendido eléctrico. 

Francisco Belmar es uno de los 
inspectores de la compañía que ca-
da día se sube al helicóptero. El 
equipo técnico en el aparato es el 
encargado de analizar en el aire 
las imágenes que captan las cáma-
ras en el barrido a la extensión de 
la red eléctrica. Explica que el tra-
bajo en el helicóptero se divide en 
tres etapas. “Primero, el inspector 
detecta los efectos visuales inme-
diatos y los reporta a la sala de 
control. A continuación, el opera-
dor, que va en la parte posterior de 
la máquina detectado todas las va-
riaciones de temperatura para ver 
si hay zonas más elevadas. Por úl-
timo, el equipo de oficina hace una 
evaluación de la fotografía en alta 
resolución para ver al detalle las 
estructuras que se han analizado”, 
detalla minuciosamente.   

Eso desde el aire, pero el opera-
tivo se completa en tierra firme, 
donde el equipo liderado por José 
Alberto Acosta, que es el responsa-
ble de las inspecciones aéreas de 
Endesa, recibe toda la informa-
ción que se capta ahí arriba. “Estas 
inspecciones nos van dando una 
información muy útil en tiempo 
real de cómo están nuestras insta-
laciones”, explica. Las imágenes 
que recoge la cámara termográfi-
ca y demás tecnología con la que 

se equipa el helicóptero detecta los 
puntos calientes o defectos visua-
les en la red, que podrían conducir 
a incendios en los propios corredo-
res forestales o causar posibles 
desconexiones o cortes en el sumi-
nistro eléctrico. 

“Un punto caliente es un punto 
que se va generando por las fric-
ciones propiamente de la para-
menta que tienen los apoyos y eso 
va generando que se debilite el 
conducto, lo que puede provocar 
que caiga en la vegetación parte de 
esa estructura, provocando un in-
cendio. En muchos casos, no se lle-
ga a eso, pero sí se rompe el cable 
conductor y eso genera una desco-
nexión, lo que puede dar lugar a 
que muchas personas se queden 
sin red”, añade. 

CINCO INCIDENCIAS 

RESUELTAS 

El itinerario marcado por Endesa 
en la provincia recorrerá desde el 
aire sus redes contempla 2.553 ki-
lómetros de redes eléctricas. Es, 
aproximadamente, la misma dis-
tancia que recorrería Pascual y el 
equipo de Endesa si viajaran desde 
Sevilla hasta Berlín. En el cableado 
revisado hasta ahora, el equipo téc-
nico ha detectado cinco puntos ca-
lientes en toda la provincia. Todas 
han sido ya reparadas. “Así, si la lí-
nea tiene algún punto caliente, po-
demos anteponernos a una posible 
avería”, apostilla Acosta.  

Además de estas actuaciones 
en la Campaña de Verano de En-
desa se están activando diferen-
tes proyectos de innovación como 
la incorporación de drones a las 
inspecciones aéreas, la utiliza-
ción de brazos robóticos incorpo-
rados a los drones con el fin de 
disminuir la huella e carbono y 
mejorar la seguridad para las per-
sonas, así como el uso de la inteli-
gencia artificial para actualizar 
los inventarios y realizar la detec-
ción automática de defectos y sis-
temas inmersivos como el meta-
verso para la gestión de activos. 

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO 

ENDESA 

Detalle desde el interior del helicóptero durante una de las inspecciones aéreas.

 

El piloto Pascual Oliva, a los mandos del helicóptero antes de volar.
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D. J. G. 

Fue una de las propuestas estre-
lla de José Luis Sanz en los me-
ses previos al 28-M: convertir el 
Rectorado de la Universidad de 
Sevilla (US) en Museo de Bellas 
Artes. La idea se lanzó a finales 
de verano de 2022 y tuvo una 
contundente respuesta por par-

te del máximo representante de 
la Hispalense, Miguel Ángel 
Castro, que se opuso a tal plan-
teamiento. El PP insistió duran-
te la campaña, en la que llegó a 
publicar un vídeo con infogra-
fías del nuevo uso para la anti-
gua Fábrica de Tabacos. Pese a 
toda la importancia otorgada 
por los populares, este proyecto 
se quedó fuera del primer en-

cuentro que Sanz, ya como al-
calde de Sevilla, mantuvo  con 
Castro. 

Este asunto no apareció en los 
titulares aportados por el Ayun-
tamiento sobre el encuentro, 
con carácter meramente proto-
colario y que tuvo lugar poco 
después de que el regidor hispa-
lense se reuniera con el presi-
dente de la Autoridad Portua-

ria, Rafael Carmona. La cita en-
tre Sanz y Castro sirvió, según 
fuentes municipales, para des-
tacar la importancia de mante-
ner una colaboración entre el 
Ayuntamiento y la Universidad 
de Sevilla con el fin prioritario 
de evitar “la fuga de cerebros”, 
es decir, aquellos jóvenes que 
logran una gran preparación en 
la enseñanza superior y se mar-

chan fuera de la ciudad ante la 
falta de oportunidades labora-
les acordes con su formación. 

En el encuentro, el alcalde 
destacó “el potencial universita-
rio de Sevilla que debemos 
aprovechar para el crecimiento 
y beneficio de la ciudad”. Nada 
más trascendió de esta cita, de 
la que no se mencionó si el polé-
mico proyecto de instalar el Be-
llas Artes en el Rectorado se lle-
gó a tratar entre Sanz y Castro. 
Fuentes de la institución acadé-
mica aseguraron no tener tam-
poco constancia de ello. Un pro-
yecto estrella que queda en la 
agenda de otro día. 

 l El proyecto de Sanz para el Rectorado se incluye en la cita con Castro

Lo del Museo de Bellas Artes, para otro día
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J. J. BORRERO / J. MACÍAS 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha dado 

orden a la Policía Local para que vigi-

len de forma permanente e indefini-

da los accesos al Casino de la Exposi-

ción tras la información publicada este 

miércoles por ABC en la que se adver-

tía de la okupación de este histórico 
edificio por parte de carteristas, y del 

riesgo de saqueo que sufre al tener un 

acceso lateral abierto. De esta forma, 

la reacción municipal, a eso de las 13.30 

horas de ayer, fue mandar a patrulle-

ros durante 24 horas y durante tiem-

po indefinido a la zona. 

La portavoz del gobierno y delegada 

de Cultura, Minerva Salas, explicó que 

la Policía Local se hará cargo de la se-

guridad del Casino mientras se licita de 

urgencia la misma. El ICAS, organismo 

al que está adscrito este edificio, está 

trabajando en la licitación del servicio 

de seguridad en una doble vía. Por un 

lado, con un contrato para dotar del ser-

vicio de seguridad necesario de forma 

estable. Y por otro, dado que el anterior 

contrato tiene una tramitación comple-

ja, se está licitando de urgencia un ser-

vicio temporal de seguridad. 

Salas manifestó que «una de las 

principales sorpresas que hemos en-

contrado al llegar al gobierno ha sido 

el abandono al que tenían sometido a 

las instalaciones culturales municipa-

les como el Casino», y culpó al ante-

rior equipo de gobierno, que «recep-

cionó este edificio en el mes de abril 

tras las obras llevadas a cabo, y no se 

preocupó por dotarlo de seguridad». 

Así, señaló que desde hace un par de 

semanas se puso en marcha la trami-

tación de un contrato para proveer del 

servicio de seguridad necesario a este 

espacio después de que una chica ca-

yera desde la azotea, a la que accedió 

junto a un amigo al encontrar la puer-

ta abierta. Sin embargo, y a la vista del 

tiempo que requiere la tramitación ad-

ministrativa, desde esta misma sema-

na se está licitando por la vía de ur-

gencia una solución transitoria, que 

también tardará unos días. 

Por su parte, el PSOE culpó al «vacío 

de poder» que el alcalde ha dejado en el 

ICAS, en Contursa y en la Policía Local 

al cesar a todo el personal directivo, lo 

que ha ocasionado que no pudiera con-

tinuar con los expedientes de seguridad 

del Casino una vez que, en mayo pasa-

do, se recepcionaron las obras. La por-

tavoz adjunta del grupo, Sonia Gaya, de-

nunció además que Sanz tenía conoci-

miento del tema por la Policía desde que 

cayó la menor hace dos semanas y «nada 

hizo por remediarlo». 

Sanz ordena a la Policía Local que 
vigile 24 horas los accesos al edificio

∑ El Ayuntamiento dice 
que empezó a tramitar 
el contrato de 
seguridad hace 15 días

Policías locales, vigilando el acceso que estaba abierto en el Casino  // J.M. SERRANO

El PSOE culpa al alcalde 
por crear «un vacío de 
poder» al cesar a todo el 
personal directivo del ICAS, 
Contursa y la Policía Local 
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Diego J. Geniz 

Uno de los edificios más emble-
máticos de la Sevilla del 29 bajo 
custodia policial. El Casino de la 
Exposición Iberoamericana se en-
cuentra desde ayer precintado y 
con la vigilancia de agentes para 
evitar la entrada de okupas.  

Así lo constató este periódico. 
Dos coches de la Policía Local se 
encontraban ayer en su entrada 
principal, con precintos, mientras 
que varios operarios municipales 
permanecían en su interior.  

La dotación se produce des-
pués de que en los últimos días 
haya trascendido que una menor 

de 16 años se precipitó desde la 
azotea de este edificio –declara-
do Bien de Interés Cultural 
(BIC)– tras acceder a él con un 
amigo. Lo hizo con suma facili-
dad, lo que evidenció que el mo-
numento carece de medidas de 
seguridad y que se puede entrar 
en él sin dificultad alguna.  

El Ayuntamiento de Sevilla ha 
informado de que el Instituto de la 
Cultura y las Artes de Sevilla 
(ICAS), organismo al que está 
adscrito el Casino de la Exposi-
ción, está trabajando en la licita-
ción del servicio de seguridad en 
una doble vía. Por un lado, con un 
contrato para dotar del servicio de 

seguridad necesario a este edifi-
cio de manera estable. Y por otro, 
dado que el anterior contrato tie-
ne una tramitación compleja, se 
está licitando de urgencia un ser-
vicio temporal de seguridad para 
que quede garantizada la vigilan-
cia. El suceso ha desvelado que el 
edificio está siendo usado como 
refugio por varias personas. Por 
tal motivo, desde ayer, permane-
ce bajo custodia policial para evi-
tar la entrada de extraños.  

Este hecho se produce una se-
mana después de que otro edifi-
cio relacionado con la muestra 

del 29, el antiguo restaurante La 
Raza, fuera noticia por el co-
mienzo de la demolición de par-
te de sus instalaciones, tras ha-
cerse con su gestión hostelera el 
Grupo Abades. El que fuera en 
su día Pabellón de Información 
fue también objeto de saqueos 
en otoño de 2022.  

La concejal de Cultura, Minerva 
Salas, criticó ayer la gestión que se 
hizo de Casino de la Exposición el 
pasado mandato de Antonio Mu-
ñoz, que recepcionó en abril las 
obras del Casino (en las que se in-
virtieron 700.000 euros) “y no se 
preocupó por darle seguridad”.  

Por su parte, el PSOE municipal 
culpó ayer al alcalde Sanz de cau-
sar el problema de seguridad en el 
Casino al cesar “a todo el personal 
del ICAS, de Contursa y de la Poli-
cía Local” y crear, en palabras de 
la portavoz adjunta del PSOE, So-
nia Gaya, “un vacío de poder”.

La Policía custodia el Casino de  
la Exposición para evitar okupas
l El monumento está precintado y con la 

vigilancia de una patrulla l El Ayuntamiento 

licita un contrato de urgencia para su seguridad

ANTONIO PIZARRO 

Varios agentes vigilan la entrada principal del Casino de la Exposición, que se encuentra precintada.

El PSOE municipal 
culpó ayer a Sanz de 
causar el problema de 
seguridad en el edificio
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M.L.| LA VOZ 

EL PUERTO 

El Club El Buzo, en El Puerto, vuelve 
a convertirse en punto de referencia 
de las letras y el diálogo con el inicio 
del ciclo del Aula de Cultura del Real 
Club de Golf de Vista Hermosa que 
se prolongará durante los meses ve-
raniegos de julio y agosto. 

Hoy será la pintora y escritora 
Pilar de Arístegui Petit la encarga-
da de abrir a las 19.30 horas el en-
cuentro veraniego (patrocinado por 
ABC, LA VOZ de Cádiz, ÁreaSur, 
Cruzcampo, Gilmar, CaixaBank y 
Fundación Cajasol), con una confe-
rencia titulada ‘Ultramar: La Nue-
va España de 1545 a 1578. Incluido 
el portentoso Tornaviaje’. 

Arístegui (Bruselas, 1954) es hija, 
esposa y madre de diplomático, aca-
démica de la Real de las Artes gadi-
tana y escritora. Mujer erudita y de 
memoria prodigiosa es autora de tex-
tos sobre pintura y diccionarios de 
arte, ha dado numerosas conferen-
cias y prestando especial atención al 
papel destacado de la mujer en la his-
toria como se desprende de sus li-
bros ‘Laberinto de intrigas’, sobre Ana 
de Austria, reina de Francia; ‘La Rol-
dana’, la escultora del XVII que no po-
día firmar sus trabajos pero cuya fi-
gura logró trascender por dejar en 
un pequeño hueco de la escultura 
‘Ecce Homo’ de la capilla de San Se-
bastián en la Catedral de Cádiz un di-
minuto pergamino enrollado, que fue 
descubierto tres siglos después, en 
el que reivindicaba aquella obra como 
suya; ‘La reina Sofía’, una biografía 
sobre la reina emérita o su última no-
vela ‘La diamantista de la empera-
triz’. El ciclo Aula de Cultura del Real 
Club de Golf de Vista Hermosa con-
tinuará el próximo lunes 17 de julio 
con María López-Ibor Alcocer. 

Pilar de Arístegui 
abre hoy el Aula  
de Cultura del Club 
de Vista Hermosa  
en El Puerto

CONFERENCIAS
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R. S. 

El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández, anun-
ció ayer la composición del nue-
vo equipo de Gobierno provin-
cial, conformado por ocho dipu-
tadas y siete diputados y en el 
que habrá tres vicepresidencias, 
una portavocía y siete áreas de 
gobierno, además de otros tres 
diputados sin área. Un equipo de 
Gobierno que, según el presiden-
te, “está totalmente comprometi-
do con el municipalismo y prepa-
rado para liderar una acción po-
lítica útil para la transformación 
social de la provincia”. 

En cuanto a la distribución de 
tareas se refiere, Fernández si-
túa a Cristina Los Arcos (Esparti-
nas), Ana Isabel Jiménez (Alcalá 
de Guadaíra) y Francisco Rodrí-
guez (Dos Hermanas), al frente 
de las vicepresidencias Primera, 
Segunda y Tercera, respectiva-
mente. La portavocía del Grupo 
Provincial la ostentará Rosario 
Andújar (Osuna).  

Serán diputados y diputadas 
responsables de áreas Encarna-
ción Fuentes (Lebrija), de Cohe-
sión Social e Igualdad; Casimiro 
Fernández (Brenes), de Cultura y 
Ciudadanía; Inmaculada Márquez 
(Camas), de Hacienda; Marta 
Alonso (Mairena del Aljarafe), de 
Concertación; Teresa Jiménez 
(Marchena), de Cohesión Territo-
rial; Gonzalo Domínguez (El Cas-

tillo de las Guardas), de Servicios 
Públicos Supramunicipales, y 
Francisco José Toajas (Las Cabe-
zas de San Juan), de Empleado 
Público y Régimen Interior. 

Sin área estarán los diputados 
Juan Manuel Rodríguez (Morón 
de la Frontera), Manuela Cabello 
(Aznalcázar) y José María Rodrí-
guez (La Puebla de los Infantes). 

Según Javier Fernández, “en el 
Gobierno provincial iniciamos 
nuestra andadura desde un pro-
fundo sentido de la responsabili-

dad y con la determinación de lle-
var a buen puerto una transforma-
ción social sin precedentes para 
Sevilla, que conduzca a que las se-
villanas y los sevillanos vivan me-
jor, una garantía integradora y so-
lidaria en la prestación de los ser-
vicios y un equilibrio en el desarro-
llo de los territorios”. “Queremos 
a Sevilla en el lugar que merece en 
nuestra comunidad autónoma. 
Una provincia con mayor protago-
nismo, en la que tengan visibilidad 
las demandas de todos y cada uno 
de nuestros pueblos y ciudades, 
con nuestros alcaldes y alcaldesas 
empoderados y con soluciones pa-
ra los problemas reales y las nece-
sidades de las familias sevillanas”. 

El nuevo presidente espera 
conseguir en este mandato una 
Sevilla “líder del sector primario, 
posicionada en la competitividad 
de su agroindustria y su turismo, 
biodiversa, atenta a la ciencia y a 
la formación para aumentar la 
empleabilidad, moderna e inno-
vadora, en la que se defiende una 
Cultura sin el lastre de censuras 
que la llevan a momentos ingra-
tos del pasado y que apoya a sus 
profesionales. En definitiva, una 
provincia que afianza la marca 
Sevilla y la proyecta”.   

Javier Fernández volvió a ten-
der la mano a todas las fuerzas po-
líticas con representación en el 
Pleno provincial “para dialogar, 
consensuar y sumar juntos, en res-
puesta a la mejor Sevilla posible”.

Javier Fernández anuncia 
su equipo de gobierno en 
la Diputación de Sevilla
l Las alcaldesas  

de Espartinas y 

Alcalá de Guadaíra  

y el alcalde de Dos 

Hermanas serán  

los vicepresidentes

Cristina  
Los Arcos 
VICEPRESIDENTA 
PRIMERA

Ana Isabel 
Jiménez 
VICEPRESIDENTA 
SEGUNDA

Francisco 
Rodríguez 
VICEPRESIDENTE 
TERCERO

Encarnación 
Fuentes 
ÁREA DE COHESIÓN 
SOCIAL E IGUALDAD

Casimiro 
Fernández 
ÁREA DE CULTURA Y 
CIUDADANÍA

Inmaculada 
Márquez 
RESPONSABLE  
ÁREA DE HACIENDA

Marta  
Alonso 
ÁREA  
DE CONCERTACIÓN 

Teresa  
Jiménez 
ÁREA DE COHESIÓN 
TERRITORIAL

Gonzalo 
Domínguez 
SERVICIOS PÚBLICOS 
SUPRAMUNICIPALES

Francisco José 
Toajas 
EMPLEADO PÚBLICO Y 
RÉGIMEN INTERIOR

Juan Manuel 
Rodríguez 
DIPUTADO DE GOBIERNO 
SIN ÁREA

Manuela 
Cabello 
DIPUTADO DE GOBIERNO 
SIN ÁREA

José María 
Rodríguez 
DIPUTADO DE GOBIERNO 
SIN ÁREA

Rosario Andújar 
PORTAVOZ DEL GRUPO 
PROVINCIAL 
SOCIALISTA

ANTONIO PIZARRO 

Javier Fernández, durante la toma de posesión como presidente provincial.
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S. P. SEVILLA  

La alcaldesa socialista de Osuna, Ro-

sario Andújar, será la nueva porta-

voz del Gobierno de la Diputación de 

Sevilla, tras haberla nombrado ayer 

el presidente de la institución, Javier 

Fernández, cuando anunció el orga-

nigrama.  

La composición del Gobierno pro-

vincial, conformado por ocho dipu-

tadas y siete diputados y en el que 

habrá tres vicepresidencias, una por-

tavocía y siete áreas de gobierno, ade-
más de otros tres diputados sin área. 

Fernández señaló que los miembros 

«están totalmente comprometido 

con el municipalismo y preparado 

para liderar una acción política útil 

para la transformación social de la 

provincia». 

En cuanto a la distribución de ta-

reas se refiere, Fernández sitúa a Cris-

tina Los Arcos (Espartinas), Ana Isa-

bel Jiménez (Alcalá de Guadaíra) y 

Francisco Rodríguez (Dos Herma-

nas) al frente de las vicepresidencias 

Primera, Segunda y Tercera, respec-

tivamente.  

Serán diputados responsables de 

áreas: Encarnación Fuentes (Lebri-

ja), de Cohesión Social e Igualdad; 

Casimiro Fernández (Brenes), de 

Cultura y Ciudadanía; Inmaculada 

Márquez (Camas), de Hacienda; Mar-

ta Alonso (Mairena del Aljarafe), de 

Concertación; Teresa Jiménez (Mar-

chena), de Cohesión Territorial; Gon-

zalo Domínguez (El Castillo de las 

Guardas), de Servicios Públicos Su-

pramunicipales, y Francisco José 

Toajas (Las Cabezas de San Juan), 

de Empleado Público y Régimen In-

terior. En el Gobierno, sin área esta-

rán Juan Manuel Rodríguez (Morón 

de la Frontera), Manuela Cabello (Az-

nalcázar) y José María Rodríguez (La 

Puebla de los Infantes).

La alcaldesa de 
Osuna será la 
portavoz del 
Gobierno de la 
Diputación 

NOMBRAMIENTO
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

La continuidad de las obras de reur-
banización del paseo de Torneo has-
ta el puente del Alamillo no parecen 
estar aseguradas, al menos de un 
modo inmediato. Un proyecto que 
tras dieciocho meses continuados 
de trabajos ha regresado a su punto 
inicial, con la mitad del recorrido 
pendiente de concretar su futuro. No 
sólo ya de que se apruebe su licita-
ción –contemplada y prometida por 
el socialista Antonio Muñoz–, sino 
de saber qué hará al respecto José 
Luis Sanz, quien asegura tener un 
proyecto propio para esa ampliación 
que deberá retomar la gerencia de 
Urbanismo.  

El último movimiento conocido al-
rededor del paseo de Torneo fue so-
bre la bocina electoral, cuando a fi-
nales del pasado mes de marzo pre-
sentó Antonio Muñoz la (casi) 
culminación del tramo licitado entre 

la antigua estación del telecabina de 
Plaza de Armas y el puente de la Bar-
queta. Una fase que aún sigue pen-
diente de que se rematen sus plazas, 
fuentes y elementos de ornamenta-
ción, cuyos espacios continúan aco-
tados con vallado de obra.  

Pero más allá de esos flecos, lo ver-
daderamente preocupante es la pa-
rálisis que de nuevo puede encontrar-
se un proyecto que ha rescatado del 
abandono un paseo de una de las 
prinpciales arterias de la ciudad y 
que durante los últimos meses había 

tomado velocidad de crucero, algo 
que  hacía pensar que próximamen-
te continuaría para culminar con 
idéntico diseño urbano su último tra-
mo entre los puentes de la Barqueta 
y el Alamilllo.   

El último Gobierno local anunció 
que durante este verano se iniciarían 
unas obras para la rehabilitación de 
la torre ‘La Única’, presupuestadas en 
679.000 euros, al tiempo que dotarían 
al Paseo Juan Carlos I (paseo fluvial 
bajo la citada zona) de pistas polide-
portivas, pendientes de licitar para el 
arranque del nuevo mandato munici-
pal. Misma circunstancia en la que que-
dó ese último tramo del paseo de Tor-
neo, entre la Barqueta y el Alamillo, 
con los técnicos de la Gerencia de Ur-
banismo elaborando el proyecto. Si-
gue a la espera que la empresa adjudi-
cataria inicie el proyecto para el nue-
vo equipamiento cultural de La 
Imperdible, que tiene espacio en con-
cesión y licencia de obras otorgada. 

Proyectos por terminar 
El resultado de los dos primeros tramos  
del paseo de Torneo fue motivo de «or-
gullo» para el socialista Antonio Mu-
ñoz, tratándose de uno de los pocos pro-
yectos urbanísticos de calado que lle-
garon a culminarse –al menos su parte 
proyectada– antes de clausurarse el 
mandato municipal, junto con la reur-
banización de la avenida del Greco, la 
recuperación de la fábrica de Artillería 
y las peatonalizaciones de la calle Ba-
ños y de la avenida de la Cruz Roja, que-
dando pendientes otros tantos proyec-
tos de gran envergadura –la ampliación 
de tranvía como gran ejemplo–, que no  
llegaron a tiempo. .  

Ufano por la culminación de este 
proyecto, Antonio Muñoz le pregun-
tó directamente al por entonces can-
didato del PP a la Alcaldía sobre qué 
le parecía el resultado final de este 
paseo de Torneo. Fue en el cara a cara 
que ambos libraron ante los micró-
fonos de Radio Sevilla, escena que dio 
pie a uno de los mayores lapsus de 
José Luis Sanz, reprochándole al so-
cialista que hubiera «aprovechado 
una obra de la Junta de Andalucía para 
su reurbanización, con una tunela-
dora que estuvo un año y pico...». Sanz 
confundía el paseo peatonal de Tor-
neo con las obras del colector de aguas 
residuales, a su paso por la avenida 
de Alberto Jiménez Becerril, situa-
ción que aprovechaba Antonio Mu-
ñoz para reprocharle que le «preocu-
paba» su «desconocimiento de la ciu-
dad», «notándose que no ha vivido en 
la ciudad». 

El Ayuntamiento apuesta por un 
nuevo proyecto para recuperar el 
paseo de Torneo hasta el Alamillo

∑ La promesa de Antonio 
Muñoz de continuar las 
obras ya culminadas no 
será asumida por el 
nuevo alcalde de Sevilla

Así ha quedado el paseo tras la reurbanización ejecutada por Urbanismo e inaugurada este año  // VANESSA GÓMEZ

El equipo de José Luis Sanz 
sigue sin concretar qué hará 
con la fase pendiente y sólo 
informará de su proyecto 
«en su debido momento»

El grupo municipal socialista en 
el Ayuntamiento de Sevilla 
denunció ayer que el gobierno 
local de José Luis Sanz no está 
regando los árboles nuevos de la 
ciudad pese a que el contrato de 
refuerzo de riego para este 
verano y parte del otoño, y que 
duplicaba su presupuesto 
respecto a 2022, fue adjudicado 
por el Servicio de Parques y 
Jardines hace justo dos meses.  

«A pesar de las elevadas 
temperaturas en nuestra ciudad 

y las sucesivas olas de calor, el 
alcalde no ha empezado siquiera 
a regar, con el riesgo de que se 
sequen los árboles recientemente 
plantados. Por tanto, queremos 
saber por qué no está ejecutando 
el contrato ya adjudicado y, en 
todo caso, cuál es su alternativa 
de emergencia para evitar que se 
sequen los miles de árboles que 
se han plantado en las últimas 
campañas», según dijo el concejal 
socialista David Guevara.  

Ese contrato, implantado por 

primera vez en el Ayuntamiento 
en 2020 y destinado a los nuevos 
árboles plantados en las últimas 
campañas, casi duplicaba el 
presupuesto con respecto al de 
2022, al alcanzar los 234.573 
euros –121.000 euros en 2022–. El 
crecimiento presupuestario 
obedecía, por un lado, al mayor 
número de árboles que debían ser 
atendidos (unos 18.000), y, por 
otro, al actual contexto de sequía. 
Los aportes de aportes de agua 
(siempre no potable) se deberían 
haber iniciado con el verano y 
prolongarse hasta octubre, de 
forma que se asegurare el arraigo 
de los ejemplares más jóvenes.

El PSOE pide que se rieguen los árboles 
y se cumpla el contrato pactado 
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ABC SEVILLA  

Las obras del nuevo parque central 

de bomberos de San Bernardo co-

menzarán en otoño. Así lo anunció  

ayer miércoles el alcalde, José Luis 

Sanz, el cual ha «agilizado» los trá-

mites para las actuaciones, previstas 

desde 2019.  

Lo ha hecho en una visita a las ins-

talaciones en la que, acompañado 

por el delegado de Seguridad, Igna-

cio Flores, «ha podido comprobar las 

deficiencias que tiene actualmente 
el edificio y las necesidades que los 

profesionales del cuerpo de Bombe-

ros demandan del Ayuntamiento». 

En este edificio, al igual que en el 

resto de parques de bomberos, «son 

muchas las mejoras y actuaciones 

que hay que realizar, ya que presen-

tan muchas deficiencias». Será una 

«prioridad» para el nuevo equipo de 

gobierno «poner al día todos los par-

ques de bomberos para que estos pro-

fesionales puedan trabajar en condi-

ciones dignas», declaró el alcalde. 

Además, explicó que «tras la re-

forma integral realizada en el año 

2012, el gobierno municipal no ha 

invertido en nuevas obras de mejo-

ra del parque central de bomberos, 

a pesar de la necesidad acuciante 

de acometer nuevas actuaciones 

para la mejora del edificio y sus ins-

talaciones». 

Detalló que «en el año 2019, se 

anunció la licitación de un proyecto 

de mejora del parque central, pero 

han transcurrido cuatro años desde 

entonces y no se ha llevado a cabo 

ninguna actuación concreta sobre 

las instalaciones». Sanz manifestó 

que «desde la llegada del nuevo equi-

po de gobierno, el pasado mes de ju-

nio, se ha conseguido agilizar los trá-

mites para poder actualizar el pro-

yecto de ejecución».

Las obras del nuevo 
parque central  
de bomberos 
comenzarán  
en otoño

PROYECTO
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

L
os cambios significativos que 

provocó la pandemia en las au-

las de los colegios andaluces 

pasaron a la historia el pasado 

curso cuando las medidas sanitarias 

empezaron a relajarse poco a poco. Sin 

embargo, esta adaptación forzosa del 

modelo educativo en Andalucía apor-

tó algunas ventajas a la docencia que 

el Gobierno andaluz ha querido man-

tener en el tiempo. Una de ellas, la más 

aplaudida por los centros, fue la ade-

cuación de un personal de refuerzo y 

apoyo que, entre otras funciones, au-

xilió al profesorado y orientó a las fa-

milias en los momentos más críticos 

de los cursos afectados por el Covid. 

Un plan que nació con fecha de cadu-

cidad y que ahora la Consejería de De-

sarrollo Educativo y Formación Pro-

fesional quiere prorrogar ‘sine die’ para 

seguir aprovechando los múltiples be-

neficios que ha reportado a los cole-

gios e institutos andaluces. 

La idea en la que trabaja Educación 

es estos momentos es muy clara: con-

solidar el mayor número posible de los 

más de 4.300 contratos que se imple-

mentaron en el curso pasado como re-

fuerzos Covid. De hecho, el objetivo 
inicial de los responsables de la Con-

sejería es que pudieran ser todas, res-

pondiendo así a la demanda realiza-

da por los directores de los centros 

educativos, que han insistido en estos 

meses en la necesidad de conservar 

estos puestos. Pero lo cierto es que la 

intención de la Junta se ha topado, por 

ahora, con los reparos económicos que 

conllevan este tipo de operaciones en 

la administración. Una serie de «va-

riables», según han confirmado fuen-

tes de Educación a ABC de Sevilla, en-

tre las que pesa especialmente el as-

pecto económico de su aplicación. 

En la decisión que se adopte final-

mente pesará bastante el informe que 

está elaborando la Consejería de Ha-

cienda para valorar si esta medida en-

caja presupuestariamente hablando 

dentro de los márgenes de los que dis-

pone la Junta de Andalucía. Aseguran 

desde Educación que son tiempos de 

peticiones por parte de todas las con-

sejerías y que no es sencillo disponer 

del crédito suficiente para todas las 

operaciones que quieren ponerse en 

marcha. Pero la realidad es que esta 

decisión no debe prolongarse mucho 
más en el tiempo, fundamentalmente 

porque a estas alturas del verano los 

centros ya tienen elaborados sus ho-

rarios para el próximo curso, en los 

que evidentemente no se han tenido 

en cuenta estos refuerzos, y su prórro-

ga supondría una modificación sus-

tancial de estos cuadrantes.  

El próximo curso  
El curso escolar que finalizó hace va-

rias semanas ha tenido menos restric-

ciones que en años anteriores. Las mas-

carillas desaparecieron de las aulas y 

solo eran obligatorias en el transpor-

te escolar y en función de los tramos 

de edad. Además, los grupos burbuja, 

aquellos que se activaban cuando se 

detectaba un positivo de Covid entre 

el alumnado, también desaparecieron. 

Sin embargo, la Junta de Andalucía de-

cidió mantener el personal de refuer-

zo que ya había implementado con an-

terioridad, dotando a los centros de 

unos 4.300 empleos extra. De ellos, 

1.700 fueron docentes de apoyo que se 

incorporaron a partir de septiembre, 

826 de coordinación de salud, 719 de 

Formación Profesional y 50 de FP Dual. 

Además, se contrataron a 376 profe-

sionales para el Plan de Transforma-

ción Digital Educativa (TDE), 199 orien-

tadores y 400 PT/AL. 

Pero la declaración de la Organiza-

ción Mundial de la Salud (OMS) del fin 

de la emergencia sanitaria y la elimi-
nación de algunas de las restricciones 

que se mantenían, como el uso de las 

mascarillas en centros médicos y far-

macias, han dejado en el aire la conti-

nuidad de una medida que se justifi-

có inicialmente en el Covid. Los bene-

ficios de este refuerzo escolar que han 

puesto de manifiesto los centros han 

llevado a Educación a estudiar man-

tener estos contratos. De hecho, en la 

reunión de la Mesa de la Enseñanza 

Concertada celebrada el pasado 5 de 

julio, a cuya documentación de con-

clusiones ha tenido acceso ABC de Se-

villa, el director general de Planifica-

ción, Centros y Enseñanza Concerta-

da, reconoció a las entidades presentes 

que el mantenimiento de los refuer-

zos docentes, coordinadores de salud 

y el aumento de la partida de Otros 

gastos «se estaba estudiando» y que 

la intención de la Consejería era «la 

consolidación de los mismos». Es más, 

el responsable de Educación aseguró 

en su intervención que «todavía se está 

estudiando con Hacienda cómo hacer 

frente a esta inversión». 
La información facilitada por el di-

rector general de la Consejería respon-

día a las cuestiones planteadas por los 

representantes de las organizaciones 

que forman parte de esta mesa, ya que 

durante el curso pasado fueron unas 

700 las plazas que la Junta de Andalu-

cía reforzó en los centros concertados 

de la región y que ahora se encuentran 

en el aire. Desde estas entidades se in-

sistió unánimemente en solicitar a 

Educación la consolidación de todas 

estas partidas, haciendo especial hin-

capié en la de ‘Otros gastos’, que es 

aquella en la que se incluye al perso-

nal no docente y los denominados cos-

tes directos, indirectos y generales. 

Una de las organizaciones presen-

tes en la reunión, Escuelas Católicas 

La Junta busca vías para 
mantener 4.300 empleos 
de apoyo Covid en colegios

∑ Educación quiere consolidar el mayor 
número de docentes de apoyo que se 
sumaron a los centros el pasado curso 

∑ La decisión definitiva depende de un 
informe de Hacienda, que debe dar luz 
verde a este gasto presupuestario  

En la reunión de la Mesa de la 
Enseñanza Concertada del 
pasado 5 de julio se abordó la 
resolución provisional de los 
conciertos que han solicitado 
los centros para el curso que 
viene, de los que Educación ha 
denegado más de un millar. El 
director general de Planifica-
ción, Centros y Enseñanza 
Concertada de la Consejería 
señaló que «el balance es 
positivo» y que «puede 
producirse algún recorte por 
la caída de la natalidad».  

Aún así, aclaró que estos 
recortes serán «puntuales» y 
que de cara a la escolarización 
del próximo curso «los 
centros volverán a salir con 
las unidades originales». Por 
su parte, las entidades 
presentes lamentaron «la 
pérdida de empleo, indemni-
zaciones y reorganización de 
los centros» que provoca esta 
decisión de la Junta, exigien-
do que esta situación se 
aproveche para «mejorar la 
calidad educativa». 

La Consejería 
aclara el ‘no’ a los 
nuevos conciertos

El refuerzo afectaba al 
personal docente, a los 
coordinadores de salud 
y a la partida conocida 
como ‘Otros gastos’ 

Los directores de los 
centros han elaborado 
los horarios del curso 
que viene sin tener en 
cuenta estos contratos
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Una profesora da clase en un

aula de Bachillerato de uno 

de los institutos andaluces  //

ÁNGEL RODRÍGUEZ

de Andalucía, puso sobre la mesa 
un informe en colaboración con la 
Universidad Loyola que fue presen-
tado el pasado mes de abril. En el 
documento, cuyas conclusiones se 
han obtenido tras analizar la situa-
ción de 77 centros educativos an-
daluces, se pone el acento en la im-
portancia de que se lleve a cabo una 
«revisión urgente» de la cuantía de 
la partida de ‘Otros gastos’.  

Así, en este estudio se explica 
que, en el caso de la Educación Con-
certada, esta partida «sigue en los 
mismos términos que en el año 
1986», que fue la fecha en la que se 
puso en marcha. Es más, lamenta 
que no se tengan en cuenta «aspec-
tos que han ido surgiendo con el 
paso del tiempo como son las co-
nexiones a internet, los elementos 
informáticos o las propias plata-
formas telemáticas de gestión». Por 
todo ello, se insiste en la «necesi-
dad» de mantener los refuerzos del 
Covid y de realizar cambios a fon-
do de cara al futuro.
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R. A. SEVILLA 

La consejera de Salud y Consu-
mo de la Junta de Andalucía, 
Catalina García, reconoció ayer 
que el Servicio Andaluz de Sa-
lud (SAS) “no tiene, ahora mis-
mo, capacidad para cubrir to-
dos los médicos que se van de 
vacaciones o una baja por en-
fermedad o un permiso”. 

García ha señalado en varias 
ocasiones en las últimas semanas 
que su departamento tiene pro-
blemas para encontrar el relevo 
de los facultativos por un “déficit 
de profesionales” que no sólo 
afecta a la comunidad, sino a to-
do el Sistema Nacional de Salud 
y que va más allá del verano, in-
cluso “cuando un médico se da 
de baja por enfermedad” en cual-
quier época del año. 

De hecho, el Consejo de Go-
bierno acordó la pasada semana 
eximir del requisito de la nacio-
nalidad a los médicos extranjeros 
no comunitarios para agilizar los 
procesos de contratación y bus-

car profesionales extranjeros pa-
ra cubrir puestos asistenciales de 
difícil cobertura en centros de sa-
lud, puntos de Urgencias y espe-
cialidades médicas donde existe 
un déficit de profesionales.   

Ante esta situación, que la con-
sejera insistió que no sólo afecta 
a Andalucía sino a todo el Siste-
ma Nacional de Salud, lo que ha-
ce su departamento es “acondi-
cionar los recursos que tenemos 
en los momentos en los que esta-
mos”, indicó.  

Pese a las críticas de sindicatos, 
partidos de la oposición y asocia-
ciones de pacientes por el plan de 
verano de la Consejería, García 
insistió que es “mayor” que el del 
año pasado, con “un incremento 
del 95% en zonas costeras”. Y ne-
gó que exista motivo de alarma 
por los problemas que están te-
niendo para cubrir las vacantes. 
“Desde la pandemia el sistema 
sanitario público se ha ido acon-
dicionando a todas las situacio-
nes de excepcionalidad” y el sis-
tema sanitario público andaluz 
“está preparado” para poder 
atender las demandas que vayan 
surgiendo. 

“Es verdad que tenemos una li-
mitación que es el número de 
profesionales, que a nosotros nos 
gustaría poder cubrirlos todos 
cuando se van en su periodo de 
vacacional, pero no lo podemos 
hacer”, al tiempo que agradeció 
a los sanitarios “el esfuerzo que 

hacen durante el verano para po-
der cubrir a sus compañeros e in-
cluso para eliminar algunas re-
ducciones de jornada”. 

Desde el PSOE- A, su portavoz 
parlamentaria, Ángeles Férriz 
continuó con su reclamación de 
un debate general sobre la situa-
ción sanitaria, que “el presiden-
te del Parlamento sigue vetan-
do”, porque no ve “problemas” 
en el sistema sanitario público, a 
pesar de las protestas de usua-
rios, sindicatos y profesionales. 
“El plan de verano de la Junta su-
pone un recorte del 30% más 
respecto al de 2022”. 

Más contundente aún se mos-
tró el portavoz parlamentario de 
Vox, Manuel Gavira. “Las enfer-
medades no entienden de esta-
ciones. El Gobierno andaluz no 
da atención sanitaria. Siempre 
habla de recursos pero no de ges-
tión. El mantra de la gestión se 
les está cayendo.  La atención 
sanitaria no puede ser una lote-
ría en verano”, afirmó el porta-
voz de Vox. 

Gavira señaló que el portavoz 
del Gobierno andaluz, Ramón 
Fernández-Pacheco,  se “lució”  
ayer cuando dijo que la atención 
sanitaria en Andalucía está ga-
rantizada, cuando se “cierran 
centros de salud y se quitan ca-
mas en los hospitales”. “Eso no es 
garantizar la atención sanitaria”, 
apuntó el líder de la formación 
de Santiago Abascal.

Salud reconoce que no puede 
“sustituir a todos los médicos”
l Catalina García 

afirma que existe 

“una limitación” de 

profesionales para 

cubrir las vacaciones

 

La Junta garantiza 
su apoyo a la lucha 
contra el suicidio

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, garanti-
zó ayer ante el Pleno del Par-
lamento el compromiso de la 
Junta con la lucha contra los 
suicidios, adoptando medidas, 
mientras que los partidos de la 
oposición reclamaron más re-
cursos y profesionales en el 
ámbito de la salud mental en 
el sistema sanitario público. La 
Junta ha impulsado un progra-
ma de prevención de la con-
ducta suicida para el periodo 
2023-2026 que tiene como ob-
jetivo reducir la tasa de suici-
dios e implantar medidas para 
disminuir el sufrimiento de las 
personas con intentos suicidas 
y de sus familias. La consejera 
detalló que, en 2021, 849 per-
sonas perdieron la vida por sui-
cidio en Andalucía y, en 2022, 
se atendieron en las Urgencias 
Hospitalarias 5.042 intentos de 
suicidios, de los que 392 eran 
menores. La tasa de suicidio 
en la comunidad por cada cien 
mil habitantes es del 10,28%, 
casi dos puntos más que la 
media nacional, y la franja con 
mayor tasa son los mayores 
de 65 años, especialmente en 
Sevilla o Jaén.
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

El despliegue de grandes plantas fo-
tovoltaicas es una de las actividades 
que está generando una mayor inver-
sión en Andalucía. Solo el pasado año 
se desarrollaron 1.200 megavatios 
(MW) de nueva potencia y hasta el 2026 
se deben promover otros 12.000 (MW), 
que en la fase de construcción gene-
rarán 30.000 puestos de trabajo y una 
inversión aproximada de 12.000 mi-
llones de euros. Se trata de proyectos 
encabezados por líderes energéticos 
nacionales e internacionales que re-
quieren una gran cadena de provee-
dores tanto en servicios como en equi-
pos. El objetivo de la Consejería de Ha-
cienda, Energía y Minas es propiciar 
la mayor relación entre promotores y 
empresas andaluzas para que la re-
gión capte el mayor valor posible de 
todas estas iniciativas. 

Bajo esta premisa, un grupo de com-
pañías proveedoras de bienes de equi-
pos, instalaciones y sistemas presen-
taron ayer en el Hotel Inglaterra sus 
capacidades y su oferta ante grandes 
promotores que operan en la comuni-
dad autónoma, en una jornada que 
nace con vocación de continuidad para 
conectar el despliegue de energías lim-

pias con la capacidad industrial y tec-
nología de las firmas andaluzas. 

«Queremos concentrar en Andalu-
cía los procesos de fabricación que van 
asociados a las nuevas energías y ge-
nerar mayor valor añadido», subrayó 
el consejero, Jorge Paradela, en un en-
cuentro denominado ‘Made in Anda-
lucía’, que persigue «reforzar el sello 
del hecho en Andalucía y vincularlo a 
la inversión en proyectos energéticos 
y renovables que se está produciendo 
en nuestra comunidad». 

La jornada congregó a una treinte-
na de empresas. El protagonismo re-
cayó en nueve de ellas: Hitachi Energy, 
Cuadros Eléctricos Nazarenos (CEN 

Solutions), Toscano, Lopera & Simon, 
Greening Group, Atrebo, Build to Zero, 
EKS Energy y MC2 Ingeniería y Siste-
mas, que expusieron durante unos bre-
ves minutos su oferta y capacidades 
para explorar oportunidades. Estas 
firmas reúnen oferta tecnológica y ser-
vicios que proviene de cuatro provin-
cias andaluzas: Córdoba, Jaén, Grana-

da y Sevilla. «Hay compañías muy po-
tentes en áreas como el diseño y la fa-
bricación de cuadros eléctricos, de se-
guidores para orientar las placas ha-
cia el sol o en servicios avanzados de 
ingeniería (un área en la que Andalu-
cía tiene unas fortalezas importan-
tes)», subrayó Paradela, para quien «la 
potencia que tiene Andalucía para las 
renovables y el papel que puede jugar 
en la transición energética se debe tra-
ducir en la mayor huella industrial po-
sible para Andalucía». En el foro par-
ticiparon compañías como Iberdrola 
o Alter Enersun, la patronal Unef o el 
Banco Santander. 

«Ese es el salto que queremos dar, 
no quedarnos solo con el resultado 
final de instalaciones generando ener-
gía limpia, que tiene unas ventajas 
indudables para la ciudadanía y el te-
jido empresarial, sino conseguir que 
en el desarrollo industrial de las mis-
mas participe el mayor número de 
proveedores andaluces», apostilló Jor-
ge Paradela. 

En la jornada participaron los se-
cretarios generales de Industria y Mi-
nas, Cristóbal Sánchez, y de Energía, 
Manuel Larrasa, y el delegado territo-
rial de la Consejería en Sevilla, Anto-
nio Ramírez, ha contado además con 
la intervención del director general de 
UNEF (Unión Española Fotovoltaica), 
José Donoso, que dibujó la situación 
actual del sector de la fotovoltaica y la 
oportunidad que representa para An-
dalucía y para el conjunto del país el 
momento actual para implementar 
una cadena de valor que sea capaz de 
fabricar todo el ciclo que requiere una 
planta fotovoltaica. 

Por su parte, la viceconsejera de In-
dustria, Energía y Minas, Ana María 
Vielba, cerró el encuentro destacando 
el papel de la Administración autonó-
mica como facilitador de proyectos de 
inversión, así como el empeño en avan-
zar en simplificación administrativa 
y ha puesto a disposición de los em-
presarios la Unidad Aceleradora de 
Proyectos como elemento incentiva-
dor de inversiones estratégicas. «Que-
remos ser una parte más dentro de la 
cadena de valor a través de nuestro pa-
pel de facilitadores de la actividad em-
presarial», subrayó.

Una cadena de valor andaluza 
para un negocio de 12.000 millones

∑ La Junta une a los 
grandes promotores 
fotovoltaicos con los 
proveedores locales

Jorge Paradela, junto a José Donoso (director general de Unef) y los miembros de la Consejería de Industria  // V. GÓMEZ

La jornada ‘Made in 
Andalucía’ busca reforzar 
la huella industrial de  
las renovables en la 
comunidad autónoma
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M. DAZA 

SEVILLA 

Los efectos de la segunda ola de calor 

de este verano se siguen haciendo no-

tar en las ocho provincias andaluzas, 

con termómetros que se disparan por 

encima de los 40 grados y que se man-

tendrán así el resto de la semana. Fren-

te a ello, la Junta de Andalucía ha ac-

tivado diversos dispositivos de pro-

tección de la población más vulnerable 

y ha hecho su primer balance de las 

consecuencias que están teniendo es-

tas temperaturas elevadas. Por aho-

ra, el calor no se está haciendo notar 

en los hospitales, que se mantienen 

en las cifras habituales de pacientes. 

La consejera de Salud y Consumo 

del Gobierno andaluz, Catalina Gar-

cía, fue muy tajante este miércoles al 

afirmar que «no existe» un mayor nú-

mero de hospitalizaciones en la re-

gión por esta ola de calor. Sin embar-

go, no negó que «las hay», aunque no 

suponen «nada que sea destacable». 

Eso sí, quiso advertir a la ciudadanía 

de que es necesario «seguir las reco-

mendaciones», algo que permitió que, 

por ejemplo, Andalucía fuera el año 

pasado «una de las comunidades au-

tónomas que tuvo menos decesos de 

los previstos, a pesar de estas olas de 

calor». De hecho, insistió en que so-

mos los que «más sufrimos» y que, sin 

embargo, «no tenemos un exceso de 

mortalidad», señalando que esto «no 

es mérito de la Consejería de Salud, 

sino de todos los andaluces, que si-

guen las recomendaciones que se les 

da y se protegen». 

Sube la Teleasistencia 

Por su parte, la consejera de Inclusión 

Social, Juventud, Familias e Igualdad, 

Loles López, destacó que el Servicio 

Andaluz de Teleasistencia ha gestio-

nado en el último mes y medio casi 

54.000 llamadas para prevenir los efec-

tos del calor en personas mayores y 

con dependencia. Un crecimiento que 

ha llevado a reforzar este servicio has-

ta el próximo mes de septiembre, aun-

que la responsable del área abrió la 

puerta a prorrogarlo «algún tiempo 

más» si persiste el calor. 

A fecha de 9 de julio de 2023, Sevi-

lla era la provincia con más llamadas 

(10.907) a la Teleasistencia, seguida 

de Córdoba (9.161), Málaga (7.576) y 

Granada (7.058). El resto de las pro-

vincias andaluzas se mantienen en 

valores elevados, especialmente en 

los días que han coincidido con las 

dos olas de calor. Así, en Jaén se han 

registrado 5.821 llamadas, 5.376 en 

Almería, 5.089 en Cádiz y 2.811 en los 

municipios de Huelva. 

La consejera detalló que con el re-

fuerzo de este servicio para personas 

mayores y dependientes, desde la Jun-

ta «estamos en contacto permanente 

con ellos, para ver como se encuen-

tran y recordarles las pautas de pre-

vención ante las altas temperaturas».

Los hospitales capean 
la ola de calor sin 
notar un aumento de 
los pacientes

∑ La atención telefónica 
a los mayores supera 
las 54.000 llamadas en 
el último mes y medio

Salud advierte de que los 
ingresos hospitalarios no 
suponen hasta el momento 
«nada que sea destacable»
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GERARD BONO MADRID  

Sindicalista de UGT, senador del PSOE 

por Sevilla durante la primera legis-

latura de Zapatero (2004-2008) y 

exmiembro de los órganos más im-

portantes del partido a nivel local, au-

tonómico y nacional, incluido el Co-

mité Federal. Esos son algunos de los 

hitos en la dilatada trayectoria polí-

tica de  Francisco Rodríguez Martín, 

de 77 años, según su biografía en la 

Fundación Pablo Iglesias.  

Histórico del PSOE andaluz, fue 

concejal del Ayuntamiento de Sevilla 

desde 1979 –año en el que se consti-

tuyeron los primeros consistorios de-

mocráticos tras la dictadura– hasta 

1991. Durante esos tres mandatos mu-

nicipales, se estrenó como concejal 

de Personal y en los dos siguientes 

ascendió a teniente de alcalde, encar-

gado de las áreas de Interior, Protec-

ción Ciudadana, Tráfico y Transpor-

tes. También tuvo responsabilidades  

de seguridad en la Expo 92 y pasó por 

el consejo de administración de Ca-

nal Sur y por la junta general de Ca-

jasur. Forma parte del patronato de 

la Fundación Persán, vinculada a la 

empresa del mismo nombre a cuyo 

propietario ya fallecido habría indu-

cido a contratar a Villarejo para es-

piar a otro empresario. 

Francisco Rodríguez es uno de los 

firmantes del manifiesto de vetera-

nos del PSOE andaluz que el pasado 

mes de junio quisieron evidenciar así 

su «apoyo total» a Pedro Sánchez de 

cara al 23J. Entre ellos, también Ma-

nuel Chaves, condenado por el caso 

de los ERE y en cuya etapa como pre-

sidente de Andalucía fue senador el 

propio Rodríguez.

Veterano del PSOE andaluz y 
valedor de Sánchez para el 23J

FRANCISCO RODRÍGUEZ
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO  
MADRID  

Cepsa ha empezado a comerciali-

zar combustible sostenible de avia-

ción (denominado SAF) en los ae-

ropuertos de Madrid, Barcelona, 

Palma de Mallorca y Sevilla para to-

das las aerolíneas que lo soliciten.  

Actualmente, la compañía tiene 

acuerdos con Iberia, Iberia Express, 

Vueling, Air Nostrum, Binter, TUI, 

Etihad, Wizz Air y Volotea. En con-

creto, y según la normativa, los avio-
nes llevarán su combustible habitual 

y hasta un 50% de biocarburante. 

La energética, que se convierte 

así en la primera compañía que 

ofrece biocombustible para la avia-

ción produce este combustible su 

parque energético de La Rábida 

(Huelva), a partir de residuos orgá-

nicos y aceites usados de cocina, 

entre otros. 

Este hito se produce unos meses 

después de que la energética diri-

gida por Maarten Wetselaar sumi-

nistrara combustible sostenible para 

la aviación a más de 200 vuelos en 

el aeropuerto de Sevilla en una ac-

ción pionera que se convirtió en el 

primer suministro de SAF de tales 

características en un aeropuerto del 

sur de Europa. 

Cepsa aspira a liderar la produc-

ción de SAF en España y Portugal, 

con una capacidad de producción 

anual de 800.000 toneladas en 2030, 

una cantidad de combustible sos-

tenible suficiente como para sobre-

volar 2.000 veces el planeta, seña-

ló la empresa. 

Además, la compañía construi-

rá junto a Bio-Oils la mayor planta 

de biocombustibles de segunda ge-

neración del sur de Europa, que su-

pondrá una inversión de hasta 1.000 

millones de euros.

Cepsa comercializa 
combustible verde 
para aviones en 
Madrid, Barcelona, 
Palma y Sevilla

ACEITES USADOS
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J. I. · R. A. 

El presidente de la Junta, Juanma 
Moreno, consideró ayer “clarísi-
mamente insuficiente” la dota-
ción del plan de empleo, por im-
porte de 50 millones de euros, que 
aprobó el Consejo de Ministros 
para esta comunidad y reclamó a 
la vicepresidenta segunda del Go-
bierno y ministra de Trabajo y 
Economía Social, Yolanda Díaz, 
que deje de hacer “campaña” des-
de el Consejo de Ministros. 

En Cádiz, Moreno indicó que, 
curiosamente, la vicepresidenta 
segunda y candidata de Sumar a 
la Presidencia del Gobierno “nos 
viene a traer planes de empleo 
en campaña que están muy por 
debajo de las necesidades de An-
dalucía porque 50 millones de 
euros para una comunidad de 
ocho millones y medio de habi-
tantes y que tiene cerca de 
700.000 parados parece clarísi-
mamente insuficiente”, sobre to-
do, si se compara con las ayudas 
que se dieron por habitantes a 
Extremadura o Islas Canarias ba-
jo gobiernos del PSOE. 

En este sentido, reclamó a Díaz 
que deje “de hacer campaña elec-
toral desde el Gobierno y trate 
bien a Andalucía, algo que no se 
ha hecho en esta legislatura” des-
de el Gobierno de Sánchez. 

Moreno recalcó que el Ejecu-
tivo nacional tiene que dotar a 
esta comunidad de “un plan de 
empleo en condiciones y en fun-
ción de la población y del núme-
ro de parados”. 

En cuanto a las acusaciones de 
Díaz contra la Junta sobre la 
“deficiente ejecución” que está 
realizando esta materia, Juan-
ma Moreno defendió que su Go-
bierno está “ejecutando muchí-
simo mejor” que los anteriores 
ejecutivos socialistas. Para Mo-
reno, estas palabras de la minis-
tra forman parte “de la campaña 
electoral y no tienen mayor im-
portancia”. 

“ANDALUCÍA RECIBE 70 
EUROS POR PARADO” 

En la misma línea se expresó el 
portavoz del Gobierno andaluz, 
Ramón Fernández-Pacheco, 
quien subrayó ayer que van a exi-
gir “más fondos” para empleo al 
Ejecutivo central, “porque con 
los 50 millones de euros que dan 
en campaña electoral en Andalu-
cía tocamos apenas a 70 euros 
por desempleado, mientras que 
hay otras comunidades autóno-
mas, como Extremadura o Cana-
rias, que reciben hasta 191 euros 
o 254 euros, respectivamente”. 

En Hornachuelos (Córdoba), 
Fernández-Pacheco advirtió de 
que “es una absoluta injusticia 
que desde el Gobierno de Anda-
lucía no vamos a tolerar”, remar-
cando que no van a “tolerar más 
insultos, más desprecios, ni mu-
cho menos que se utilicen las ins-
tituciones públicas en plena cam-
paña electoral en beneficio de 
Sánchez y de Díaz”. 

En este sentido, lamentó que 
“Pedro Sánchez y Yolanda Díaz 
vuelven a utilizar el Consejo de 
Ministros en plena campaña elec-
toral para atacar a Andalucía y lo 
hacen con un anuncio en el tiem-
po de descuento de un plan de 
empleo de 50 millones para la co-
munidad autónoma y encima la 
culpa es de Andalucía”. 

“¿Quién miente aquí?, ¿quién 
falta a la verdad?, ¿quién no ha-
ce su trabajo?”, cuestionó el por-
tavoz de la Junta, para señalar 
que entre 2015 y 2018, “los go-
biernos socialistas en Andalucía 
dejaron de ejecutar 3.000 millo-
nes de fondos para el empleo, 
mientras que tan solo el año pa-
sado, este Gobierno ejecutó has-
ta 1.125 millones de euros”. 

Según enfatizó, “en Andalucía, 
hoy y ahora, los fondos que vie-
nen para el empleo se ejecutan 
en tiempo y forma, no como su-

cedía antes cuando gobernaba el 
PSOE”. Y es que, en palabras de 
Fernández-Pacheco, “una menti-
ra, por mucho que se repita, in-
cluso cuando es electoralista, no 
se convierte en realidad”. 

En definitiva, ha preguntado 
“quién está faltando a su compro-
miso con los andaluces, señor Pe-
dro Sánchez y señora Díaz”, 
apostillando que desde la Junta 
no lo van a tolerar. 

Por su parte, la consejera de 
Economía, Hacienda y Fondos 
Europeos, Carolina España tam-

bién criticó que el Ejecutivo cen-
tral, con toda su maquinaria, 
apruebe un plan de empleo con 
el que destina “solo” 50 millones 
a Andalucía, mientras que el Go-
bierno andaluz ha impulsado 
ayudas para pymes y autónomos 
por el sobrecoste energético de 
2022, por valor de 525 millones. 

Asimismo, la titular de Econo-
mía, Hacienda y Fondos Euro-

peos lamentó las críticas verti-
das por el Gobierno central en 
las que culpa a la Junta del re-
traso de este plan de empleo, y 
en este sentido España aseguró 
que “están fuera de la realidad, 
son inciertas”, porque “se ha 
trabajado siempre bien y se han 
ejecutado los fondos de empleo 
bien”, apostilló. 

En cambio, señaló la conseje-
ra, lo que hay que resaltar es el 
“agravio comparativo” de este 
plan de empleo con respecto a 
otras comunidades autónomas. 
“Si analizamos los recursos por 
el número de desempleados, 
tanto Extremadura como Cana-
rias tienen muchísimo más re-
cursos en este plan de empleo 
que Andalucía”, espetó. 

Por último, España incidió en 
comparar el plan de empleo mo-
vilizado por la Junta con el im-
pulsado por el Ejecutivo central 
y en este sentido ha afirmado 
que “no hay comparación, no 
hay color”. 

EN EL PARLAMENTO 

El portavoz del grupo Popular, 
Toni Martín, criticó con dureza 
en el Parlamento la medida 
anunciada por la ministra Díaz, 
sobre todo a pocas fechas de la ci-
ta electoral del 23-J y desde el 

Consejo de Ministros. “Lo ha 
vuelto a hacer”, censuró el diri-
gente de los populares, en refe-
rencia al plan que ya en 2022 pre-
sentó Yolanda Díaz a tres días de 
las elecciones autonómicas del 
19 de junio, con también 50 mi-
llones de euros de dotación. 

Martín calificó de “engañabo-
bos y nueva mentira” el plan de 
empleo del Gobierno para la co-
munidad autónoma andaluza. 
“Me lo tomo con ironía”, aseguró 
el portavoz parlamentario del 
Grupo Popular, quien a continua-
ción espetó a la ministra: “Que 
trabaje un plan de empleo para 
los 23 ministros y 800 asesores 
que van a quedarse en el paro 
después de las elecciones”. 

También muy duro fue el por-
tavoz parlamentario del grupo 
Mixto-Adelante, José Ignacio 
García, que tildó el plan de “insu-
ficiente” y acusó a la ministra de 
Trabajo de considerar a Andalu-
cía como un “saco de votos”. 

“Se ríen de nosotros y conside-
ran que Andalucía es un saco de 
votos. El plan es un insulto a An-
dalucía, entre otras razones por 
ser insuficiente y porque el Go-
bierno central anuncia inversio-
nes en la comunidad que no eje-
cuta en su integridad”, denunció 
el portavoz.

Moreno reprocha a Díaz un plan de 
empleo “clarísimamente insuficiente” 

Adelante considera 
que la ministra ve  
a Andalucía como  
“un saco de votos”

l La Junta reclama más fondos para los parados, porque “con 50 millones, tocamos apenas a 70 
euros por desempleado” y critica que se utilice el Consejo de Ministros como plataforma electoral

AVAL AL CONSEJO DEL TRABAJO AUTÓNOMO.  El presi-
dente andaluz, Juanma Moreno, aseguró que el Consejo Andaluz 
del Trabajo Autónomo (CATA), que fue presentado ayer, generará 

un “salto de nivel” para que este colectivo, con 572.000 autóno-
mos en la comunidad, siga manteniendo y multiplicando su “enor-
me caudal de talento” en beneficio de Andalucía.

M. J. LÓPEZ / EP
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Lipasam sigue 
reforzando  
su flota con el 
alquiler de diez 
camiones más

R. S. 

El Ayuntamiento de Sevilla, a 
través de Lipasam, continúa 
con un plan de choque para 
atender la recogida selectiva 
de residuos en las calles de la 
ciudad. Para ello, y “de forma 
urgente”, según subrayan des-
de el Consistorio, se ha licita-
do el alquiler de otros diez ca-
miones, que se suman a los 
dos que ya se habían anuncia-
do a principios de semana. 

“La primera medida está 
siendo atender la actual situa-
ción en la que se encuentra el 
parque móvil, con un 84% de 
la flota de vehículos obsoleta 
o averiada, lo que puntual-
mente provoca la acumula-
ción de residuos en los dife-
rentes puntos de contenedo-
res”, explicó ayer el alcalde, 
José Luis Sanz. 

Para ello, Lipasam ya ha al-
quilado dos vehículos de car-
ga lateral para la inmediata 
recogida selectiva de resi-
duos. A estas dos unidades, 
hay que sumar otros diez ca-
miones, todos ellos en alquiler 
y que quedarán licitados esta 
semana. Se prevé que se in-
corporen algunos agosto. “En 
total, un esfuerzo económico 
que superará los 860.000 eu-
ros y con el que se comenzará 
a paliar la actual situación en 
la que se encuentran los vehí-
culos y el servicio de recogida 
de residuos”, aclaran desde el 
Ayuntamiento. “Además, se 
ha incorporado más personal 
al servicio de talleres con el 
objetivo de mejorar la situa-
ción y agilizar el atasco en la 
recogida de residuos de los 
contenedores”, añaden. 

El alcalde detalló que hay 
32 vehículos de carga lateral, 
de los cuales “el 25% provoca 
averías continuas” y “el 59% 
tienen más horas de funciona-
miento de las recomendables 
para su antigüedad y están 
dando fallos constantes”. 
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Jorge Muñoz 

Más de la mitad de los 44 policías 
locales afectados por la “filtra-
ción” de la oposiciones de la Poli-
cía Local del año 2012 se ha dado 
de baja en cascada por motivos de 
salud, después de que el pasado 
lunes trascendiera que el Ayunta-
miento de Sevilla ha informado a 
la juez encargada de ejecutar la 
sentencia que cesará a los agentes 
en el mes de septiembre.  

Según confirmaron a este pe-
riódico fuentes del caso del gru-
po de policías locales que están 
obligados a repetir el caso prácti-
co de aquellas oposiciones, 25 
agentes han causado baja laboral 
por motivos de salud en los últi-
mos días, debido a las conse-
cuencias psicológicas derivadas 
del anuncio del cese y a la presión 
a la que están sometidos, tenien-
do en cuenta de que la mayoría 
de ellos desarrolla su labor fren-
te al ciudadano, lo que generaba 
aún más tensión si cabe. 

Así, una buena parte de estos 
agentes está destinada en la Uni-
dad de Motos la Policía Local, 
donde se han registrado alrede-
dor de siete bajas, mientras que 
otros tantos agentes se encuen-
tran de permiso o disfrutando de 
las vacaciones, lo que no impide 
que también puedan causar baja 
cuando tengan que reincorporar-
se. Algunas de estas bajas, en las 
que se alega principalmente una 
profunda depresión derivada de 
la sentencia del Tribunal Supre-
mo que confirmó la obligación de 
repetir el caso práctico de las 
oposiciones de 2012, se solicita-
ron con anterioridad a la contes-
tación que ha dado el Ayunta-
miento a la juez de lo Contencio-
so-administrativo número 7 de 
Sevilla en relación a la ejecución 
de la sentencia y a la destitución 
de estos funcionarios. 

El hecho de que los agentes 
permanezcan de baja por moti-
vos de salud no impediría, en su 
caso, que el alcalde de Sevilla, Jo-
sé Luis Sanz, lleve a cabo el anun-
ciado cese de estos 44 agentes 
–en realidad son algunos menos 
porque cinco de ellos permuta-
ron su plaza y ahora pertenecen 
a las policías locales de localida-

des de otras provincias– el próxi-
mo mes de septiembre, puesto 
que el Ayuntamiento lo que está 
haciendo en este caso es acatar la 
sentencia dictada por los tribu-
nales, apuntaron otras fuentes 
consultadas por este periódico. 

En el informe remitido al juz-
gado de lo Contencioso-admi-
nistrativo número 7 de Sevilla 
por el jefe de servicio de Recur-
sos Humanos del Ayuntamiento, 
al que tuvo acceso este periódi-
co, se justificó el retraso del ce-
se de los agentes hasta después 
del verano para causar el menor 
“daño posible” al servicio de la 
Policía Local.  

En concreto, el dictamen seña-
la lo siguiente al respecto: “Con 
la intención de causar el menor 
daño posible a la prestación de 
sus servicios por parte del cuerpo 
de la Policía Local de Sevilla, y 
también a los afectados por la 
sentencia 51/20 que participa-
ron de buena fe y que, en princi-
pio, fueran ajenos a las filtracio-
nes que se hubieran producido, 
desde el servicio de Recursos Hu-
manos entendemos que podría 
demorarse también hasta el mes 
de septiembre, antes en todo ca-
so de la repetición del examen, el 

cese efectivo de la relación de 
servicios que une con el Ayunta-
miento de Sevilla a los policías 
cuyo nombramiento ha sido judi-
cialmente anulado”. 

Ahora, la baja de más de la mi-
tad de los agentes afectados por 
las oposiciones amenaza precisa-
mente con perjudicar la presta-
ción de servicio porque, como en 
el caso de la Unidad de Motos, al 
estar los agentes de baja esto im-
plica que habrá menos funciona-
rios de patrulla, con el consi-
guiente perjuicio en la organiza-
ción de los turnos de trabajo, que 
tendrán que reorganizarse. 

 
LA EJECUCIÓN DEL FALLO 
ES “COMPLEJA Y PROLIJA” 
El Consistorio reconoció además 
que la ejecución de esta sentencia 
es “más compleja y prolija que la 
de otras resoluciones jurisdiccio-
nales, tanto por la naturaleza de 
los actos administrativos parcial-
mente anulados, como por el 
tiempo (más de diez años) trans-
currido desde que se dictaron”. A 
esto añadía la “incidencia direc-
ta” que en la ejecución de la sen-
tencia han tenido las elecciones 
municipales del 28-M, destacaba 
el informe municipal, que explica 

que el cambio de gobierno con la 
llegada del nuevo alcalde popu-
lar, José Luis Sanz, “ha afectado a 
los órganos competentes para la 
ejecución de la sentencia”. 

En cualquier caso, el Ayunta-
miento recordó que hay dos infor-
mes –uno de Recursos Humanos 
y otro del letrado-jefe de la Aseso-
ría jurídica municipal– que pre-
sentan un “alto grado de coinci-
dencia” en lo que respecta a la 
ejecución de la sentencia, y preci-
saba que el pasado 29 de junio, el 
delegado de Seguridad Ciudada-
na, Movilidad y Recursos Huma-
nos dictó una resolución para “ex-
cluir a 18 policías afectados” por 
la sentencia del proceso para la 
provisión de 17 plazas de “oficial” 
de la Policía Local, una exclusión 
que se fundamenta “no sólo en la 
ejecución directa de la referida 
sentencia, sino también en la ne-
cesidad de impedir que se pueda 
dificultar la posterior ejecución 
completa de esta última”. 

El informe del Ayuntamiento 
subraya que el aspecto “nuclear” 
de la ejecución de la sentencia es 
“sin lugar a dudas, la repetición 
del ejercicio práctico de las opo-
siciones en condiciones de igual-
dad y con respeto estricto a los 

principios de mérito y capaci-
dad”, y añade que es precisamen-
te en la repetición del examen en 
lo que se está trabajando actual-
mente en el servicio de Recursos 
Humanos, para lo cual hay que 
nombrar un nuevo tribunal cali-
ficador no sólo por cuestiones de 
oportunidad, sino también de 

necesidad, ya que “buena parte 
de los integrantes del tribunal 
original ya no tienen la condición 
de funcionarios de carrera”, al-
gunos incluso se han jubilado ya. 

En segundo lugar, precisaba, 
hay que buscar una sede adecua-
da para la realización del exa-
men teniendo en cuenta que po-
drían concurrir hasta 250 aspi-
rantes y, eventualmente, trami-
tar el contrato administrativo 
necesario para su utilización, 
además de notificar individual-
mente a cada uno de ellos.

Más de la mitad de los policías afectados 
por las oposiciones se da de baja laboral

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Varios agentes de la Policía Local durante la presentación de nuevas motocicletas.

l Al menos 25 agentes no están ya de servicio tras el anuncio del Ayuntamiento de que serán 
cesados en septiembre, coincidiendo con la repetición del caso práctico a la que obliga la sentencia

Los agentes han 
alegado que están 
sometidos a una fuerte 
presión por este caso

El Ayuntamiento retrasó 
el cese a septiembre 
para causar el “menor 
daño” al servicio
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EP SEVILLA 

La consejera de Agricultura, Pes-
ca, Agua y Desarrollo Rural, Car-
men Crespo, avanzó ayer la pre-
visión de que el Consejo de Mi-
nistros apruebe el próximo mar-
tes los Planes Hidrológicos y de 
Gestión del Riesgo de Inunda-
ción de las demarcaciones hidro-
gráficas intracomunitarias de 
Andalucía (Tinto-Odiel-Piedras, 
Guadalete-Barbate y Cuencas 
Mediterráneas Andaluzas) para 
el horizonte 2022-2027. 

Así lo adelantó la consejera en 
el transcurso de una compare-

cencia en el Pleno del Parlamen-
to sobre la situación de sequía en 
la comunidad autónoma, ante la 
que, según remarcó, desde la 
Junta se están llevando a cabo 
actuaciones enmarcadas “dentro 
y fuera” de sus propias compe-
tencias. 

El Consejo de Gobierno anda-
luz aprobó el pasado 25 de abril 
dichos planes hidrológicos, que 
están pendientes de recibir el vis-
to bueno final del Consejo de Mi-
nistros para completar su actua-
lización, un paso que está previs-
to para la semana que viene, se-
gún avanzó Carmen Crespo. 

La consejera destacó así que, 
desde ese día 18, Andalucía po-
drá disponer ya de esos planes 
hidrológicos de sus cuencas has-
ta 2027, lo que supone “4.500 
millones de euros de inversiones 
para prepararnos” para un “futu-
ro más halagüeño”, según desta-
có. La titular de Agricultura de-
fendió que los planes “vienen a 
blindar el equilibrio hídrico ne-
cesario y a paliar el déficit hídri-
co” de la comunidad y  remarcó 
que la sequía es para la Junta “un 
asunto primordial”. 

“SEQUÍA ESTRUCTURAL” 

Al respecto, Carmen Crespo abo-
gó por concebir la sequía como 
una cuestión “estructural” para 
“perseguir un equilibrio hídrico 
en Andalucía que nos permita 
mantener un sistema productivo 
y el abastecimiento” de agua, de 

forma que esta comunidad tenga 
“capacidad de crecer económi-
camente”. 

Después de subrayar que se es-
tá viviendo “el quinto año” con-
secutivo de sequía en Andalucía, 
por lo que se supera ya en un año 
el periodo de “sequía severa” que 
se vivió en torno a 1995, la con-
sejera defendió la necesidad de 
poner en práctica políticas “a 
corto, medio y largo plazo, por-
que Andalucía se tiene que pre-
parar para las próximas se-
quías”, según subrayó. 

Crespo realizó varios llama-
mientos a “arrimar el hombro” 
entre todos los agentes con 
“competencias hídricas”, y de-
fendió que Andalucía cuenta ya 
con planes y “todos y cada uno 
de los instrumentos necesarios 
para luchar contra la sequía”, así 
como con un equipo en el marco 
de su consejería que está “refor-
zado”, y cuyo “trabajo arduo” ha 
agradecido. 

También defendió que el presi-
dente de la Junta, Juanma More-
no, ha sido un “visionario” que 
“vio de forma transparente” que 
“la sequía ha llegado para que-
darse en Andalucía, que el cam-
bio climático ya está aquí, y que 
teníamos que darnos prisa” para 
acometer infraestructuras que 
permitan afrontar esa situación. 

En el turno de posicionamien-
to de los grupos, el PSOE-A acu-
só a la Junta de contar “cuen-
tos” en relación a su política de 
agua, y lamentó que “haya gas-
tado un 24% más en propagan-
da que en obras hídricas desde 
que gobierna Moreno” y deje 
“sin ejecutar el 60% del presu-
puesto en materia de agua 
mientras pide más fondos”. 

Vox, por su parte, calificó la 
intervención de la consejera co-
mo de “un ejercicio de propa-
ganda política que viene muy 
bien” ante la cercanía de las 
elecciones.  

Por Andalucía acusó a la con-
sejera de “dar un mitin” y pidió a 
Crespo que “no haga trampas al 
solitario” y el Grupo Mixto-Ade-
lante Andalucía sostuvo que la 
Junta “falla estrepitosamente” 
en relación al “déficit hídrico”, 
que realmente es el problema 
“importante” que hay que en-
frentar. Por último, el PP-A de-
fendió que en el Gobierno de 
Moreno “ha habido ejecución, 
gestión y planificación” en polí-
ticas de agua.

Crespo avanza que el 
Gobierno aprobará los 
planes hidrológicos el 18

FRANCISCO J. OLMO / EP 

La consejera de Agricultura, Carmen Crespo, durante su comparecencia ayer en el Parlamento.

l La consejera defiende que “vienen a 

blindar el equilibrio hídrico necesario y a 

paliar el déficit hídrico” de la comunidad
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 6 267 EUR (6,909 USD)

 208,38 cm² (33,4%)

 1921 EUR (2118 USD) 

R. S. 

El aeropuerto de Sevilla registró 
el pasado mes 673.985 pasaje-
ros, un 8,8% más que en junio de 
2022. Este balance obedeció al 
buen comportamiento que man-
tuvieron tanto el tráfico nacio-
nal como el foráneo. 

El grueso de los usuarios con-
tabilizados se movió en vuelos 
comerciales, que excluye la avia-
ción general y ejecutiva, ya que 
sumaron 673.223. De ellos, 
354.362 viajaron desde o hacia 

alguna ciudad española (un 
3,3% más que en junio de 2022), 
mientras que 318.861 optaron 
por conexiones con el extranje-
ro (+15,5%). 

En relación con el tráfico in-
ternacional, Francia (67.643), 
Reino Unido (56.899), Italia 
(51.096), Alemania (29.394), 
Portugal (23.998) y Holanda 
(21.306) fueron, en términos 
absolutos, los mercados con 
mayor demanda. 

Esta proyección internacional 
contribuyó a que el reparto de la 
actividad del aeropuerto entre 
mercado doméstico y foráneo 
alcanzase prácticamente el 
equilibrio, ya que el último de 
ellos aportó casi la mitad de los 
pasajeros contabilizados en co-
nexiones comerciales (el 47,4%, 
concretamente). 

Estos datos confirman la ten-
dencia al alza del número de 
viajeros que está teniendo el ae-

ropuerto de San Pablo desde 
que comenzó 2023, llegando a 
firmar el segundo mejor mes de 
febrero de la historia desde que 
se registran los datos de pasaje-
ros después de consolidar un 

mes de enero de récord al al-
canzar los 554.141 pasajeros y 
crecer un 72,6% respecto al 
mismo periodo de 2022 (un 
6,1% sobre 2019). Este impor-
tante registro, que arroja una 
media diaria de 17.875 viajeros 
en las instalaciones, obedeció 
al buen comportamiento que 
mantuvieron tanto el tráfico 
nacional como el foráneo. 

 Estas cifras, junto a las previ-
siones de las aerolíneas que ope-
ran en Sevilla hacen esperar que 
2023 sea un buen año en cuanto 

al movimiento en el aeropuerto. 
Como muestra, entre los meses 
de julio y agosto, de los 3.103 
vuelos que Vueling  tiene con 
origen o destino en Andalucía, 
1.238 serán en Sevilla. 

Además, desde el 1 de julio 
hay dos nuevas conexiones aé-
reas directas con Europa desde 
este fin de semana. La aerolí-
nea Ryanair, dentro de su pro-
gramación de verano, abrirá, a 
partir de este domingo, una ru-
ta con la ciudad alemana de 
Düsseldorf-Weeze. 

Más de 670.000 
viajeros pasaron 
en junio por  
el aeropuerto 
l Transitó un 8,8% 
más de personas 
que durante el 
mismo período  
del año pasado JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Un tanque de biocombustible junto a un avión en el aeropuerto de San Pablo.

Más de 300.000 
pasajeros optaron  
por conexiones  
con el extranjero
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PANTANOS 
MEDIO VACÍOS 

U
NO de los tópicos más utilizados 
afirma que se puede ver el vaso 
medio lleno o medio vacío. En 
realidad, depende del nivel del 

agua y de lo que se quiera ver. Sin embar-
go, cuando se trata de calcular el nivel de 
los pantanos, siempre se los ve medio va-

cíos, o casi vacíos; y no nos acordamos de 
que en otoño dijeron que estaban medio 
llenos, y en tiempos no tan lejanos hasta 
soltaron agua; y se elogió que gracias a 
Dios que construyeron el embalse de Me-
lonares, porque nos aseguraba el consumo 
para tres años. No hay que fijarse en julio 
(raramente llueve en julio en Sevilla), si-
no en todo el año hidrológico.  

Los pantanos de la cuenca del Guadal-
quivir no están medio vacíos, sino peor: al 
25% de su capacidad. Están con un cuarto 
de depósito. Es como la gasolina del co-
che, cuando se acerca al límite de “vaya 
usted a la gasolinera”. Con la lluvia no hay 
gasolineras, y cuando vienen tan mal da-
das, sólo nos quedaría rezar y organizar al-
guna procesión extraordinaria (con per-
miso de la autoridad y si la ola de calor no 
lo impide), para implorar unas rogativas. 

El embalse de La Puebla de Cazalla esta-
ba al 1,96% y era el peor de la cuenca del 

Guadalquivir. Ese embalse está a punto de 
cerrar por falta de existencias. Es una rui-
na grande para algunos municipios de la 
Sierra Sur de Sevilla, donde ya están pa-
deciendo restricciones. Por el contrario, el 
mítico embalse de Melonares está al 57, 
44% y el de la Minilla al 63,54%. Estos son 
los que abastecen a la capital de Andalu-
cía. Y aún los podemos ver medio llenos, si 
bien pierden agua día tras día, porque no 
llueve y hace calor sahariano. 

Juanma Moreno, presidente de la Jun-
ta, ha alertado de la gravedad del proble-

ma de la sequía para Andalucía. Anunció 
que el próximo año se pueden perder 
140.000 puestos de trabajo si no llueve en 
condiciones. Juanma irá a Bruselas para 
que se enteren allí de que el problema no 
es sólo Doñana, ni siquiera el problema es 
la vicepresidenta Teresa Ribera, que siem-
pre está enfadada, sino que el problema es 
la sequía y los pantanos medio vacíos. 

Aparte de enterarse en Bruselas, tam-
bién se deberían enterar los andaluces. La 
solución no consiste sólo en construir más 
pantanos, y reparar los desperfectos y fu-
gas que favorecen el despilfarro del agua. 
Es urgente ajustar más el consumo a las 
existencias. No se puede gastar lo que no 
tenemos. El agua debe llegar a fin de mes. 
Un menor consumo de las familias ayuda-
ría al ahorro, pero no basta, no es eso lo 
que deja más desabastecidos los pantanos. 
Hace falta un plan efectivo, realista y sin 
demagogia. Actúen en consecuencia.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Un menor consumo de las 
familias ayudaría al ahorro, 
pero no es lo que deja más 
desabastecidos los pantanos
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 3 856 EUR (4,251 USD)

 101,67 cm² (16,3%)

 1182 EUR (1303 USD) 

R. S.  

El decano del Colegio de Aboga-
dos de Sevilla, Óscar Fernández 
León, acompañado por los diputa-
dos y las diputadas de la Comisión 
del Turno de Oficio de la Junta de 
Gobierno del ICAS Mar Hermano 
Rivera, Juan Calle Martín, María 
José Casero Garfia y Alberto Pérez 
Miranda, celebrarón ayer el Día de 
la Justicia Gratuita.  

El decano realizó un resumen y 
un reconocimiento de lo que ha si-
do este último año, en la que las la-
bores de los más de 2.300 profesio-
nales del Turno de Oficio han des-
tacado por su generosidad y acti-
tud vocacional, ante las circuns-

tancias tan adversas a las que se 
han enfrentado por falta de medios 
y que han generado más de 32.000 
expedientes de Justicia Gratuita. 

 El pasado lunes se tuvo una reu-
nión con los coordinadores de los 
distintos partidos y la Comisión del 

Turno de Oficio. En este acto se en-
tregaron diplomas a más de cua-
renta letrados adscritos al Turno 
de Oficio desde hace 25 años, en 
reconocimiento a su labor profe-
sional desarrollada en este ámbito 
tan importante de la Abogacía.

El Colegio de Abogados homenajea 
a los letrados del Turno de Oficio
Más de 40 juristas  

reciben un diploma 

conmemorativo por  

sus 25 años en el cargo

M. G. 

Acto de entrega de los diplomas conmemorativos.
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 Tamaño
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 España

 25 032 EUR (27,598 USD)

 489,22 cm² (78,5%)

 7792 EUR (8591 USD) 

Participación
En porcentaje
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¿Quién cree que será el partido más votado?
En porcentaje
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Resto de partidos con escaños: ERC 9 / 2,3; Junts 8 / 2,0; Bildu 6 / 1,3; PNV 5 / 1,2; CUP 1 / 0,5; BNG 1 / 0,5

12,713,1

EL ESPRINT FINAL 
EL ANÁLISIS DE GAD3: Sumar no consigue entrar en campaña y cada día de ‘tracking’ observamos 
cómo va perdiendo apoyo. No logra convencer a la totalidad del electorado de Unidas Podemos. Hoy 
advertimos ya claramente a Vox por encima, tanto en votos como en escaños, del partido encabezado 
por Yolanda Díaz.

UNIVERSO: población general 
mayores de 18 años con  
derecho a voto. 

ÁMBITO: nacional. 

PROCEDIMIENTO de recogida  
de la información: entrevista 
telefónica asistida por ordenador 
(CATI) a teléfono móvil y fijo 
(50%), mediante un muestreo por 
cuotas de sexo, edad y ámbito 
geográfico según la distribución 
del censo electoral. 

TAMAÑO DE LA MUESTRA: 
5.502 entrevistas. 

ERROR MUESTRAL DIARIO:  
±1,4% (n= 5.502) para un grado  
de confianza del 95,5% (dos 
sigmas) y en la hipótesis más 
desfavorable de P=Q=0,5  
en el supuesto de muestreo 
aleatorio simple. 

DURACIÓN de la entrevista:  
3-4 minutos aproximadamente. 

CUESTIONARIO:  
consta de 11 preguntas. 

FECHAS del trabajo de campo:  
29 de junio-12 de julio. 

INSTITUTO: GAD3  
(Calle Alcalá 75, 28009-Madrid)

FICHA TÉCNICA

P
ara ganar unas elecciones es 

imprescindible que los 
votantes te vean ganador o, 

como mínimo, con opciones 

reales de serlo. Una clave que no es 

baladí, ya que esa percepción es 

consecuencia de factores que determi-

nan muchos votos y por tanto el 

resultado final, como las encuestas 

electorales, las tendencias de opinión 

pública o, sin ir más lejos, las sensa-

ciones que dejan debates como el del 

pasado lunes. En el ‘tracking’ diario de 

GAD3 para ABC nos fijamos hoy en 

esta faceta, en la que Feijóo arrasa 

literalmente a Sánchez y cada vez 

más. Siete de cada diez españoles 

(71,2%) creen que el líder del PP 

ganará las elecciones, cinco veces más 

de los que confían en Sánchez (13,7%). 

Esa diferencia de casi 60 puntos no ha 

hecho más que crecer desde el inicio 

de este sondeo en tiempo real. Y se ha 

acelerado esta semana tras el cara a 

cara entre ambos. 

Así, los que apuestan a ganador por 

Feijóo han crecido en hasta ocho 
puntos, desde el 63,2% a finales del 

mes pasado a ese 71,2% que alcanza 

ahora. De todo ese incremento, más de 

tres puntos los ha conseguido el 

candidato del PP en los dos últimos 

días; es decir, justo después de salir 

victorioso del cara a cara con Sánchez. 

En sentido inverso, el líder socialista 

empezó la serie con un escaso 21%, 

pero más de la tercera parte de los 

pocos que apostaban por él también 

han dejado de hacerlo y su cotización 

como ganador se derrumba por 

debajo del 14%. Y, de nuevo, la influen-

cia del debate es evidente, ya que de 

los 7,4 puntos que cae Sánchez, hasta 

5,7 los pierde sólo en los dos días 

posteriores a su fiasco en esa cita. 

Con todo, el PSOE parece haber 

digerido ya el desgaste por la mala 

actuación de su candidato. Tras el 

castigo del día siguiente, en el que bajó 

por primera vez del 28% y perdió 

cuatro diputados de golpe, hoy sube 
tres décimas y gana un escaño (110). 

Feijóo se mantiene en el 36,7% al que 

repuntó tras imponerse en el cara a 

cara, aunque cede un sillón en el 

Congreso (152). En lo que no ha 

influido el debate es en la participa-

ción, que sigue en el 69-70% de toda la 

serie y de las anteriores generales. 

En el duelo de terceros, se rompe el 

empate a votos (12%). Vox sube cuatro 

décimas, las mismas que pierde 

Sumar, y la distancia en escaños se 

ensancha a favor de Abascal (31), que 

gana dos, con Díaz cayendo otra vez a 

27 tras perder uno. Así las cosas, el 

efecto del debate se disipa, pero tras 

frenar en seco cualquier ilusión de 

remontada para la izquierda.

ANÁLISIS 

JORGE 
NAVAS

El 71% ve a Feijóo ganador, un 
3% más que antes del debate

El cara a cara provoca una 
espantada entre los pocos   
que ya antes confiaban en     

la victoria de Sánchez (13,7%)D
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D. CABALLERO MADRID 

El Gobierno y la Comisión Nacional de 

los Mercados y la Competencia (CNMC) 

trabajan ya en estudiar la remunera-

ción de los depósitos de los bancos. 

Más presión sobre las entidades finan-

cieras para que aumenten lo que pa-

gan por el pasivo y se acerquen poco 

a poco a las cifras del resto de Europa. 

Fuentes del Ministerio de Asuntos 

Económicos y de la CNMC confirman 

a este periódico que los equipos de am-

bas instituciones ya se han puesto ma-

nos a la obra para ese análisis. Se es-

tán produciendo reuniones a nivel téc-

nico para detallar la evolución de la 

remuneración de los depósitos ban-

carios y las razones de que en España, 

pese a las subidas de tipos del Banco 

Central Europeo (BCE), el interés que 

abonan las entidades sea bastante más 

bajo que en el resto de grandes países 

comunitarios.  

Los datos del Viejo Continente son 

claros: en los depósitos a menos de un 

año, en España se paga un 1,33%, en 

Alemania un 2,33%, en Francia un 3,03% 

y en Italia un 3,11%. En los productos 

a más de un año, en España se paga un 

1,64%, en Alemania un 2,42%, en Fran-

cia un 2,81% y en Italia un 2,97%. La di-

ferencia entre países llega a ser de más 

del doble. Y en el caso de los depósi-

tos a más de dos años la brecha es to-

davía mayor, ya que en los grandes paí-

ses comunitarios se paga hasta cua-

tro veces más que en España. 

La vicepresidenta económica, Na-

dia Calviño, lleva semanas presionan-

do a los bancos para que aumenten lo 

que pagan por estos productos a sus 

clientes. Hace dos semanas dio un paso 

más al sacar el tema durante una re-

unión de seguimiento de las medidas 

de inclusión financiera y alivio hipo-

tecario que se mantuvo con las patro-

nales bancarias, el Banco de España, 

asociaciones de consumidores y de 

mayores.  

En aquel foro no estaba previsto ha-

blar de los depósitos pero Calviño de-

cidió introducir el tema. «Se ha anali-

zado la evolución de la remuneración 

de los depósitos, constatándose una 

evolución asimétrica entre las subi-

das de los tipos de interés de los cré-

Economía se reúne con la CNMC 
para empujar a la banca a 
remunerar los depósitos

PRESIÓN SOBRE LAS ENTIDADES FINANCIERAS
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ditos y la remuneración de los depó-

sitos. Existe una traslación menor del 

incremento de los tipos de interés de 

los depósitos en comparación con epi-

sodios anteriores y también con los 

principales países de nuestro entor-

no», comunicó el Ministerio de Asun-

tos Económicos. Ahí fue cuando se 

anunció que la CNMC haría un infor-

me al respecto, también como medi-

da de presión a los bancos. 

Impuesto a la banca 
Pero ese informe no se trata de un es-

tudio ‘ad hoc’ centrado solo en los de-

pósitos sino que se enmarca en el es-

tudio sobre el impacto del gravamen 

a la banca para identificar posibles 

factores ligados a la estructura y fun-

cionamiento del mercado bancario

que podrían afectar a los incentivos

para la remuneración de los depósi-

tos, como indicó Economía. Es decir,

que el análisis de los depósitos forma-

rá parte de un informe mayor sobre el

impacto del nuevo impuesto al sector,

el cual se recoge en la normativa de

creación del gravamen. 

De hecho, la CNMC no solo tiene

encomendada la función de estudiar

la remuneración de los depósitos ban-

carios en base a lo citado anterior-

mente. Competencia también es la en-

cargada de vigilar, y en su caso san-

cionar, que las entidades financieras

españolas no repercutan a sus clien-

tes el coste del nuevo impuesto, que

se aprobó antes de acabar 2022.
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